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Михаил НОСОВ, историк,  
член-корреспондент РАН

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ИДЕТ ВОЙНА ХОЛОДНАЯ

РЕКЛАМА

Ровно 70 лет назад, 24 июня 1945 года, состоялся первый военный парад на Красной площади в честь Победы в Великой Отечественной войне.
В память об этом событии «Народная Казна» с гордостью представляет эксклюзивный выпуск памятной медали.

Ольга ГРЕКОВА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

Магнитная буря редчайшего, самого вы-
сокого класса — 9-го, была зафиксирована 
в ночь на вторник учеными. Последний раз 
геомагнитное поле Земли было подвергну-
то такой мощной атаке космических частиц 
почти 12 лет назад. Как уже писал «МК», бурю 
специалисты ждали, но не такой силы. 

По данным Института земного магне-
тизма и распространения радиоволн РАН 
(ИЗМИРАН), накануне на Солнце произошло 
две вспышки класса М — М2 и М3,8 (это пред-
последний в прогрессивной шкале мощности 
класс). Они образовали на нашем светиле 
область, с виду очень напоминающую гигант-
ский цветок. Разброс солнечного вещества 
от него не предвещал бури на Земле выше 
5–6-го класса мощности. 
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Вспышка на Солнце стала самой сильной за последние 12 лет
БУРЯ БОЛЬЮ ЗЕМЛЮ КРОЕТ

СМЫВАЙСЯ КТО МОЖЕТ
В минувшую субботу Москва в буквальном смысле 

поплыла вместе с жителями, автомобилями и домашними 
животными. «Доколе?» — вопрошают горожане. «Против 
стихии мы бессильны! — ответствуют чиновники и при-
водят хрестоматийный пример: — Вылейте ведро воды в 
раковину кухни. Переполнится она? Переполнится! Вот и 
с ливнями и ливневой канализацией так же!»

Возразить против такой логики сложно. Это все равно 
что попытаться опровергнуть апорию Зенона «Ахиллес 
и черепаха». Умом понимаешь, что в этом есть какая-то 
разводка, но объяснить почему — не можешь.

Во вторник, 23 июня, «Мосводосток» рассказал о 
ближайших планах по ремонту дождевой канализации. 
В основном речь идет о центре города, где система из-
ношена сильнее всего. Канализацию отремонтируют на 
15 улицах, в том числе Сретенке, Мясницкой, Баррикадной. 
На Красной площади и подавно проложат новые трубы.

Цена вопроса, включая текущее обслуживание водо-
сточной сети, — больше 120 миллионов рублей. Именно 
такая сумма, по утверждению главного инженера пред-
приятия Анатолия Чибрикова, заложена в бюджет на этот 
год. А вовсе не 18 миллиардов рублей, в нецелевом ис-
пользовании которых на днях обвинил коммунальщиков 
председатель счетной комиссии Госдумы Александр 
Агеев. И направил запрос с просьбой проверить эффек-
тивность трат столичных властей на водоотведение в 
прокуратуру.

— Эти цифры, конечно, неправильные, — заявил 
«МК» Анатолий Чибриков. — Не знаю, из каких источников 
они брались. Я бы посоветовал тем, кто указывает такие 
цифры, тщательно проверять источники информации.
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Мода. Дерзость и выдержанность. 
Небрежность и утонченность. Пара-
доксальность и классика стиля. Мода, 
возносящая на пьедестал молодых и 
позволяющая дамам в возрасте оста-
ваться там до преклонных лет. Мода — 
высокая, не делающая уступок, предмет 
зависти и вожделения — не перестает 
пробуждать чувства и желания. Именно 
это в очередной раз подтвердил тради-
ционный вечер фонда «Русский силуэт» 
— «Звезды кино представляют звезд-
ных дизайнеров», который состоялся в 
понедельник в зале «Яблоко» Галереи 
искусств Зураба Церетели.

 Вечер открыла президент фонда 
Татьяна Михалкова, после чего гостей 
приветствовал президент 37-го ММКФ 
Никита Михалков и учредитель фонда 
Александр Митрошенков. Ну и, конеч-
но, главным светским событием стало 
присутствие на показе голливудской 
звезды Жаклин Биссет и французского 
режиссера Жан-Жака Анно.
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«МЫ МОЖЕМ ОБУТЬ И ОДЕТЬ 
ВЕСЬ МИР»

На вечере фонда «Русский силуэт» звезды 
кино представили выдающихся  

российских дизайнеров

Татьяна Михалкова  
и Жаклин Биссет.

Вспышка в виде  
гигантского цветка.

Минфин предлагает индексировать  
их меньше инфляции

ПЕНСИИ БОЛЬШЕ  
НЕ СВЯЩЕННАЯ КОРОВА

ЗАПАДНЫМ БИЗНЕСМЕНАМ 
БОЛЬШЕ НЕ ЗАПРЕЩАЮТ 
ЕЗДИТЬ В РОССИЮ
Александр Шохин рассказал  
о причинах успеха Петербургского 
экономического форума

Фестиваль цветов 
на Красной площади. 

2013 г.

Министр финансов Антон Силу-
анов сообщил депутатам Госдумы, 
что 54% всех расходов бюджета — 
это расходы на социалку и оборону. 
Но в 2016 году ради сокращения 

дефицита предложил резко сокра-
тить расходы лишь на социальные 
нужды. Депутатам такой подход 
не нравится.
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Евросоюз продлил экономиче-
ские ограничения в отношении нашей 
страны еще на полгода — до 31 января 
2016 года. Кремль готов сделать от-
ветный ход. Например, как заявил зам. 

главы Россельхознадзора Алексей Алек-
сеенко, в настоящее время поступают 
предложения об ограничении поставок 
цветочной продукции из стран Евро-
союза. Помимо этого отечественные 

производители, по его словам, пред-
лагают запретить ввоз и европейского 
шоколада. 
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ЦВЕТЫ И СЛАДОСТЬ 
САНКЦИЙ

Россия готова запретить экспорт из стран ЕС цветов и шоколада
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ГРИГОРИЙ ЯВЛИНСКИЙ:  
«ЕСЛИ Я ПОЛУЧУ 20–25%...»  
Выдвижение известного политика  
все обсмеяли, но все заметили

НАРКОМАНИЯ ВО ИМЯ ДРУЖБЫ ПЕРЕСТАНЕТ БЫТЬ 
УГОЛОВНЫМ ПРЕСТУПЛЕНИЕМ

Приравнивать к торговцам 
зельем наркомана, который 
укололся не только сам, но 
и уколол друга, запретили 
высшие судьи. Кроме того, 
не будут считать сбытчиками 
психотропных веществ вете-
ринаров и хозяев животных, 
которые ввели питомцам ке-
тамин. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, подготовлен 
проект постановления Плену-
ма ВС о судебной практике, 
касающейся преступлений, 
связанных с наркотически-
ми веществами. До сих пор 
многие судьи рассматривали 
такие дела по-разному — и за 
одно и то же противозакон-
ное действие могли или от-
пустить, или дать серьезный 

тюремный срок. Особенно это 
касалось случаев, когда обви-
няемый в продаже наркотиков 
сам оказывался наркоманом 
со стажем. 

Как пояснил ВС, не может 
квалифицироваться как не-
законный сбыт введение 
одним лицом другому инъ-
екций, если шприц или ве-
щество принадлежит само-
му потребителю и инъекция 
вводится по его просьбе. То 
же касается случаев, когда 
наркотик совместно приоб-
ретен потребителем и лицом, 
производящим инъекцию. 
Проще говоря, если уколо-
лись оба, то ни о каком сбыте 
речи идти не может, как бы 
ни настаивали на этом в суде 
наркополицейские. В новом 

документе ВС заступился и 
за людей, которые незаконно 
приобрели наркотик и ввели 
его в лечебных целях живот-
ному: в их действиях нельзя 
усматривать признаки пре-
ступления, влекущего уголов-
ную ответственность за не-
законный сбыт этих средств 
или веществ. А еще высшие 
судьи разъяснили, как давать 
наркоманам отсрочку. Пре-
тендовать на нее могут осуж-
денные впервые и признан-
ные больными наркоманией. 
Если такой человек изъявит 
желание добровольно пройти 
курс лечения от наркомании, 
то его направят на экспертизу. 
И уже по решению эксперта 
суд установит время отсрочки 
— но не более 5 лет. 

В ПОДМОСКОВЬЕ ПЕРЕЕХАЛИ 
КИТАЕЦ, ИСПАНЕЦ И ШВЕЙЦАРЕЦ

Миграционные потоки 
через границы Московской 
области отследили специа-
листы Мособлстата и обна-
родовали данные за первые 
три месяца 2015 года.

Как стало известно «МК», с 
января по март в Подмоско-
вье легально поселились 
2463 жителя Украины. В то 
же время покинули пределы 
Московии, перебравшись в 
другие регионы России или 
страны СНГ, 675 украинцев. 
Любопытно, что наплыв 
уроженцев Малороссии был 
достаточно массовым и в 
прошлом году. Тогда Подмо-
сковье стало вторым домом 
для 1149 человек. Особую за-
интересованность в обрете-
нии приюта на подмосковной 
земле проявляют также жите-
ли Молдовы (1457), Узбеки-
стана (1100) и Армении (894). 
А вот жители Туркменистана 
и Белоруссии практически 
не испытывают нужды в том, 

чтобы поменять свою родину. 
Из Туркменистана в Москов-
скую область перебралось 
128 человек, а из Белорус-
сии — 290.

Интересно обстоит дело с 
международной миграцией. 
Жители Мытищ, Подольска, 
Серпухова любят уезжать в 
Грузию, США и Германию. 
А с далекого Запада к нам 
устремляются те же самые 
грузины, немцы и... между 
прочим, турки. Ни один ка-
надец в этом году не возна-
мерился обзавестись жильем 
или бизнесом на территории 
Подмосковья. И всего один 
китаец, один испанец и один 
житель Швейцарии перебра-
лись поближе к берегам реки 
Москвы. 

В общей сложности за три 
месяца текущего года в Под-
московье переехали 78 тысяч 
иностранных граждан. А по-
кинули пределы Подмосковья 
более 61 тысячи человек.

КОММЕРСАНТА ТОЛКНУЛО НА УБИЙСТВО РАБОТНИКА 
ПРИЗНАНИЕ ЖЕНЫ

Страшное для любого 
мужчины признание жены в 
том, что она родила ребенка 
от «чужого дяди», довело до 
убийства предпринимате-
ля средней руки. Услышав 
признание супруги, 39-лет-
ний коммерсант расстрелял 
кандидата на роль отца. 
Пикантные обстоятельства 
убийства были учтены при 
вынесении приговора. 

Как сообщал в свое время 
«МК», трагедия произошла 
6 августа прошлого года 
на территории складов на 
Амурской улице. Коммер-
сант Виктор Волошин (фами-
лия изменена) снимал здесь 
гаражи, где хранил товар на 
продажу — щетки и баки. В 
тот день мужчина приехал к 
гаражам днем, чтобы встре-
титься со своим наемным 

работником, 23-летним 
приезжим из Таджикистана 
Мухамеди. Как оказалось, 
целью встречи было именно 
убийство: Волошин из писто-
лета расстрелял гастарбай-
тера, после чего сел в свой 
«Додж Караван» и уехал с 
места преступления. Уже 
на следующий день убийцу 
задержали. Первоначально 
основной версией конфликта 
считалось вымогательство. 
Мухамеди и Виктор раньше 
дружили. У Волошина было 
несколько проек тов, он 
торговал продукцией для 
клининговых фирм, также 
подвизался в области стро-
ительства. Виктор своему 
наемному работнику помог 
взять в аренду торговую па-
латку. Следователи не ис-
ключали, что мигрант стал 

вымогать у Волошина день-
ги, после чего тот решился 
на убийство. Однако в ходе 
следствия выяснилось, что 
поводом для расправы стала 
банальная ревность. Неза-
долго до трагедии супруга 
Виктора забеременела в 
третий раз. И как-то в пылу 
ссоры публично заявила, 
что отец ребенка — не муж, 
а именно Мухамеди, которо-
го она любит. Увы, это при-
знание оказалось правдой. 
Последствия признания 
оказались трагичны. Как со-
общили «МК» в прокуратуре 
Восточного округа, Преобра-
женский суд учел необычные 
обстоятельства и вынес Во-
лошину сравнительно мяг-
кий для статьи «Убийство» 
приговор — 6 лет колонии 
строгого режима. 

УСЫПЛЯТЬ ОЛЕНЕЙ РАЗРЕШАТ 
КРУГЛЫЙ ГОД

Стрелять по оленям, лосям 
и косулям круглый год могут 
разрешить охотникам в скором 
времени. Правда, направлять 
дуло в сторону копытного жи-
вотного можно будет не ради 
его убийства, а только чтобы 
обездвижить специальным 
уколом. Как стало известно 
«МК», проект очередных по-
правок в Правила охоты раз-
работало Минприроды.

Поправки коснутся тех, кто 
осуществляет отлов живно-
сти для научных и образова-
тельных целей, а также для 
ее последующего переселе-
ния в питомники. Чаще всего 
охотники стреляют в живот-
ных веществом, которое их 
обездвижит. Сейчас вылав-
ливать таким способом благо-
родных оленей и тонконогих 
ланей можно только в период 
с октября по конец декабря. 
Этот отрезок времени, как 
уверяют чиновники, крайне 
неудачен. Во-первых, у зверей 
по осени «скачут» гормоны, а 

значит, препарат действует 
на них плохо. А во-вторых, из-
за изменений климата даже в 
преддверии Нового года снег 
ложится далеко не во всех ле-
сах, и обездвиженного зверя 
приходится долго искать. 

Мнение эксперта
Комментирует главный 

редактор «Российской охот-
ничьей газеты» Александр 
ЛИСИЦЫН: 

«Эта идея таит в себе массу 
возможностей для злоупотре-
блений. В Правилах охоты не 
прописано, что такое научные 
или образовательные цели. Не 
прописано и то, как отследить, 
действительно ли животное 
было поймано ради науки. А 
это значит, что какой-нибудь 
местный чиновник сможет 
круглогодично выдавать ли-
цензии не тем, кто реально 
собирается исследовать 
животное и по результатам 
написать научную работу, а 
всевозможным «нужным» 
людям».

ЗМЕЯ «ОБРАТИЛАСЬ»  
К ВЕТЕРИНАРАМ С чИСТО 
ЖЕНСКОЙ ПРОБЛЕМОЙ

Избавиться от старой кожи 
помогли сетчатому питону 
по кличке Пупс ветеринары 
на востоке столицы. Змея 
не смогла самостоятельно 
скинуть «шкуру» из-за ее су-
хости.

Как сообщил «МК» ветери-
нарный врач Егор Степаньков,  
двухлетний Пупс появился в 
семье Алексея, жителя одного 
из домов по улице Хабаров-
ская, несколько месяцев 
назад. Его отдал старый хо-
зяин, который уехал жить за 
границу. Некоторое время 
назад москвич заметил, что 
у Пупса начали мутнеть гла-
за, сам питон стал проявлять 
беспокойство и отказывать-
ся от еды. Алексей позвонил 
первому хозяину змеи, но тот 
его успокоил, сказав, что это 
признаки приближающей-
ся линьки, которая у Пупса 
всегда проходила успешно. 
Еще спустя пару дней питон 
начал сбрасывать кожу. Од-
нако это ему удалось сделать 
лишь наполовину: остаткам 
покрова отделиться никак 
не удавалось. Алексей хотел 

самостоятельно помочь пи-
томцу, но тот не давался в руки 
и даже попытался укусить 
мужчину. Тогда тот решил по-
казать змею ветеринару. Врач 
осмотрел Пупса и сразу понял, 
в чем причина неудачной линь-
ки: у питона была очень сухая 
кожа. На вопрос, пытался ли 
Алексей обеспечить питом-
ца влагой, тот ответил, что не 
знал, что такое необходимо 
делать. Кроме того, москвич 
подтвердил, что в его кварти-
ре было жарко. В итоге змею 
смочили водой,  погрузили в 
наркоз и аккуратно отделили 
«шкуру». Практически сразу 
после операции самочувствие 
Пупса улучшилось, и он сразу 
успокоился. Кстати, по сло-
вам герпетолога Московско-
го зоопарка Сергея Рябова, в 
период линьки надо тщатель-
но наблюдать за рептилией, 
увлажнять кожу, а в идеале 
посадить змею в емкость с 
водой. Однако при этом надо 
следить, чтобы жидкости не 
было много, так как питомец 
может захлебнуться.

ЖКХ И КАПРЕМОНТ В 2016 ГОДУ 
ПОДЕШЕВЕЮТ?

Максимальные тарифы за 
коммунальные услуги и ка-
премонт жилья изменятся в 
ближайшее время. Соответ-
ствующее постановление 
утвердило Правительство 
России. 

Новый документ рассчитан 
на трехлетку с 2015 по 2017 
год и отменяет собою пред-
ыдущий, содержавший тари-
фы на 2014–2016 годы. Таким 
образом, актуальные цены 
на «коммуналку» в текущем 

году нужно будет смотреть 
уже в новом постановлении. 
Общефедеральный ежеме-
сячный тариф за коммуналь-
ные услуги в расчете на 1 кв. 
метр площади в сравнении с 
утратившим силу правитель-
ственным актом значительно 
уменьшился и для нынешне-
го, и для следующего года. А 
вот цены за квадратный метр 
капремонта «похудеют» толь-
ко после Нового года, и то на 
копейки.

Федеральный  Москва Московская обл.
(руб/мес) (руб/мес) (руб/мес)

 Было Стало Было Стало Было  Стало
          2015 2015 2015
Услуги 126,1 122 177,8 163,7 151 140,2
Ремонт 7 7 7,8 7,8 7,4 7,4
           2016  2016 2016
Услуги 135,7 131 191,3 175,8 162,5 150,6
Ремонт 7,4 7,3 8,2 8,1 7,8 7,7
 2017 2017 2017
Услуги - 138,5 - 185,6 - 159
Ремонт - 7,6 - 8,5 - 8

ДОЛЖНИКАМ РАЗРЕШАТ ПУСТИТЬ 
С МОЛОТКА САМОЕ ДОРОГОЕ

Дать должникам право 
самостоятельно продавать 
арестованное приставами 
дорогостоящее имущество 
предлагают в ФССП России. 
Опечатывать и продавать с 
государственных торгов за 
копейки приставы не будут 
ни машины, ни квартиры с 
домами.

Как пояснили «МК» в ФССП, 
по нынешнему закону, кото-
рый начал действовать совсем 
недавно — с 2014 года, долж-
ник имеет право добровольно 
продать только те свои вещи, 
которые стоят не более 30 ты-
сяч рублей. Всё, что дороже, 
реализуют приставы. Причем, 
по словам юристов, чаще все-
го по копеечным ценам. Те-
перь же стоимостный потолок 

планируется отменить. Если 
новый закон будет принят, за-
должавшие граждане смогут 
сбывать даже автомобили, 
акции и драгоценности с со-
болиными шубами. Правда, 
для прозрачности процедуры 
авторы собираются прописать 
в законопроекте особый ме-
ханизм такой реализации. 
Продавать собственность в 
счет будущей уплаты долга 
можно будет через Интернет 
на аукционных площадках. 
При этом основным услови-
ем нового механизма станет 
полное согласие взыскателя 
с ценой, за которую продает-
ся, например, арестованная 
квартира. Проводиться такая 
оценка будет в ходе исполни-
тельного производства.

ПРИ БЛИЖАЙШЕМ 
РАССМОТРЕНИИ ВОЛОНТЕРЫ 

ОКАЗАЛИСЬ ПЕДОФИЛАМИ
Под видом волонтеров 

заманивала к себе детей 
из неблагополучных семей 
семейная пара педофилов. 
Жертвами извращенцев были 
дети и подростки из Санкт-
Петербурга и Москвы. 

Как стало известно «МК», 
сотрудниками Следственного 
комитета Северной столицы 
в Москве были задержаны 
33-летний уроженец Петер-
бурга и его 24-летняя супруга, 
уроженка Москвы. Извращен-
цы под видом добровольцев 
волонтерского центра иска-
ли в соцсетях многодетных 
родителей, испытывающих 
финансовые сложности. Во-
лонтеры предлагали помощь 
— отправляли посылки с дет-
скими вещами или переводи-
ли небольшую сумму денег на 
счет семьи. Все это делалось, 
чтобы завоевать доверие 

родителей. Когда результат 
был достигнут, они предлага-
ли мамам прислать детей на 
экскурсию в Москву, обещая 
размещение в волонтерском 
центре. После того как довер-
чивые родители присылали 
свое чадо педофилам, ему 
проводили экскурсию, угоща-
ли мороженым, а затем везли 
на квартиру в Электрическом 
переулке, где проводили экс-
курсию по миру сексуальных 
наслаждений. В обычное вре-
мя педофилы занимались се-
тевым маркетингом, работали 
администраторами в компью-
терных клубах. 

Следователям известно о 
четырех случаях, когда педо-
филы заманивали в Москву 
юных жителей Петербурга. 
Возраст детей колеблется от 5 
до 15. Не исключено, что чис-
ло жертв идет на десятки. 
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«Что плохого в том, что я поддерживал 
страусов?» — экс-президент Украины 
Виктор Янукович дал первое после 
своего свержения интервью западным 
СМИ и не сказал ровным счетом ничего 
даже отдаленно интересного. 

Собеседник бывшего киевского влады-
ки — московский корреспондент BBC Гэбриэл 
Гейтхаус — старался как мог. Британец заходил 
со своими вопросами — естественно, в фигу-
ральном смысле — и спереди, и сзади Януко-
вича, набрасывался на него из засады, пытался 
ошеломить неожиданным поворотом темы. Все 
без толку. На любой, даже самый каверзный 
вопрос Виктор Федорович неизменно давал 
округлый, банальный и абсолютно бессодер-
жательный ответ. 

Считает ли экс-президент Украины, что 
Крым — это часть России? Виктор Янукович 
принимает величественный вид и произносит 
нечто абсолютно двусмысленное и неопреде-
ленное. Может, Янукович уверен, что согласно 
международным нормам Крым должен быть 
частью Украины? И снова мы слышим ответ, 
который можно трактовать и так и эдак. 

Правда ли, что только деревянная мебель 
в частном доме Януковича под Киевом стоила 
1,6 миллиона евро? С непревзойденным драма-
тическим искусством экс-президент изображает 
из себя оскорбленную невинность и изящно 
уходит от ответа. 

Как так получилось, что бывший глава Укра-
инского государства жил, как следует из его 
слов, на территории непонятно кому принадле-
жащего частного зоопарка? Янукович начинает 
разглагольствовать: что плохого в том, что он 
поддерживал страусов? 

Кто из тогдашнего украинского руководства 
отдавал приказы силовикам на Майдане? И снова 
из изречений Януковича следовало, что он уж 
точно здесь совсем ни при чем. 

Показанный по BBC разговор с бывшим 
президентом Украины длился меньше десяти 
минут. Уже где-то на четвертой минуте я начал 
страстно сожалеть о потраченном времени. Но 
потом я вспомнил знаменитые слова шефа со-
ветских карательных органов Лаврентия Берия 
из его речи на похоронах Сталина: «Кто не слеп, 
тот видит!». И меня осенило: я был слеп! Я не 
видел всей прикладной политической ценности 
зрелища, которое нам показали. 

Продемонстрированное Виктором Янукови-
чем в ходе интервью BBC умение «ходить между 
струйками» — это, конечно, индивидуальная 
особенность экс-президента Украины. Но любо-
пытным образом эта же самая индивидуальная 
особенность наличествует и у многих других 
киевских политиков, включая и нынешнего главу 
Украинского государства. 

Период президентства Петра Порошенко — 
это время перехода конфликта в Донбассе в 
совсем уж кровавую и смертоносную стадию. 
Но если послушать речи милейшего Петра Алек-
сеевича, то создастся впечатление: Порошенко в 
этом не виноват! Порошенко за мир! Порошенко 
вообще здесь не при делах! 

Два президента Украины — политические 
братья-близнецы? Мне кажется, что подобная 

постановка вопроса сужает масштаб проблемы. 
Проблемы, которая заключается не в Януковиче, 
не в Порошенко, а в особенностях всего украин-
ского политического класса. Я не претендую в 
данном случае на особую глубину анализа. Но 
некоторые родовые черты типичного украин-
ского политика первого эшелона просто режут 
глаза. 

Типичный украинский высший политиче-
ский лидер может погрузить свою страну в пу-
чину страшных бедствий и при этом совсем не 
пострадать в сфере своих личных финансов. 
Взгляните на показанные в ходе интервью BBC 
интерьеры подмосковной резиденции Януко-
вича. Чем они хуже роскошных интерьеров его 
бывшей украинской президентской резиденции 
«Междугорье»? Да ничем! 

Типичный украинский высший политический 
лидер никогда ни за что не отвечает и никогда 
ни в чем виноват! Все плохое, что произошло со 
страной в период его стояния у штурвала, — это 
непременно вина кого-то еще. А сам он из себя 
весь белый и пушистый. 

 Не обладают ли очень похожими чертами 
и политики во всех других странах мира? Обла-
дают, вы правы. Но на Украине эти особенности 
выражены в каком-то безумно концентрирован-
ном, даже гипертрофированном виде. 

Например, в японской политике очень раз-
вита культура стыда. Традиция вспарывать себе 
животы после совершения чего-то недостойного, 
конечно, сошла в Токио на нет. Но посмотрите 
на японского слугу народа, который уходит с 
должности после какого-нибудь громкого по-
литического провала. На нем нет лица, и он по-
стоянно низко кланяется публике в знак своего 
отчаяния и раскаяния. 

В западной политике очень развита куль-
тура принятия на себя ответственности. Ми-
нистр может по собственной инициативе уйти 
в отставку, даже если выяснится, что документ, 
дающий его домработнице право пребывать в 
стране, — подделка (реальный случай, недавно 
произошедший в Англии). 

Даже в такой стране непуганых политиков, 
как Россия, высшие лидеры могут иногда де-
монстрировать искреннее раскаяние. Помните, 
например, прощальное выступление Бориса 
Ельцина 31 декабря 1999 года: «Я хочу попросить 
у вас прощения»? Ничего подобного в том же 
интервью Януковича BBC я не услышал — только 
формальные и дежурные фразы о том, что, конеч-
но же, он не отказывается от ответственности. 

Все эти примеры я привел вовсе не для того, 
чтобы бросить камень в Януковича, Порошенко 
или Яценюка. А чтобы нащупать основную при-
чину того, что украинский кризис все никак не 
рассасывается.

Если участники конфликта очень не любят 
друг друга, но при этом «за базар отвечают», то 
спор можно разрешить достаточно быстро. Но 
если они обладают фирменными качествами 
живущего сейчас в РФ экс-президента Украины, 
то неразрешимая и страшная проблема может 
образоваться буквально на ровном месте. Вот 
что плохого в том, что Виктор Янукович под-
держивал страусов. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ЯНУКОВИЧ — ДРУГ СТРАУСОВ
В интервью BBC экс-президент Украины не раскрыл ничего, 
кроме главной тайны киевской политики 

23 июня свое десятилетие отметила 
Общественная палата. Торжественное 
пленарное заседание прошло в Кремле. 
Путин поздравил «общественников» и 
обсудил с ними проблемы иностранных 
агентов, нулевых чтений, создания сети 
общественных палат на местах и многое 
другое.

На самом деле Общественная палата подво-
дила итоги не только прошедшему десятилетию, 
но и первому году работы по новым правилам — с 
выбором наряду с «общественниками» пред-
ставителей от каждого региона. 

Путин поздравил палату с десятилетием 
и заметил: «Самое убедительное свидетель-
ство, что она состоялась: с ее выпадами вы-
нуждены считаться и экспертное сообщество, 
и власти, а сама она стала органом качествен-
ной экспертизы законопроектов и площадкой 
диалога общества с властью». «Мы помним, как 
этот диалог развивался поначалу», — добавил 
он с неожиданной улыбкой. Хотя статистика, 
которую привел секретарь палаты Александр 
Бречалов, — «десять проэкспертированных ОП 
законопроектов были учтены при принятии Гос-
думой и Советом Федерации, а 14 прошли без 
изменений, которые мы предлагали», — вроде 
бы опровергает слова президента.

Специальной похвалы ВВП удостоились 
такие инициативы, как создание региональных 
общественных палат: «Изначально мы планирова-
ли с помощью Общественной палаты расширить 
базу демократии, так как парламентская демо-
кратия всего уже не охватывает и не учитывает 
всех настроений общества. Только региональные 
общественные палаты не должны превращаться 
в дублеров местных парламентов».

Не прошел Путин и мимо инициативы Обще-
ственной палаты по созданию единого реестра 
некоммерческих организаций (НКО): «В России 
более 220 тысяч НКО, и полезно знать, какие 
они, кем занимаются, получают ли помощь от 
регионов или какую-то другую поддержку». 
Много споров, продолжил он, вызвал вопрос 
об иностранных агентах. «Я согласен с колле-
гами, что многое здесь требует дополнительных 
корректировок, так как нынешняя редакция за-
кона чревата ущербом многим организациям, 
вполне лояльным к интересам граждан России. 

Но в целом закон верен: напомню, что только что 
одна такая организация стала давать рекомен-
дации российским туристам, направляющимся 
в Крым. Это чистое обслуживание интересов 
иностранных государств в отношении России. 
На этот случай и вводилось понятие иностран-
ного агента». (Самое интересное, что Общество 
защиты прав потребителей, о котором говорил 
президент, на самом деле иностранным агентом 
не является. По крайней мере не входит в список 
из 69 организаций, опубликованный Минюстом. 
Хотя на сайте ОЗПП на самом видном месте и 
красуется табличка «иностранный агент», по-
весил его там еще в 2012 году председатель 
общества Михаил Аншаков в знак солидарности 
с другими общественными организациями. Раз-
говор с президентом коснулся и других важных 
тем. Например, попытки Минтруда исключить 
из списка претендентов на получение материн-
ского капитала семей с усыновленными детьми. 

«Все дети свои, независимо от того, взяты они 
из детского дома или родились в семье. Мы 
поработаем с Минфином», — пообещал Путин. 
Или начавшегося разрушения системы кор-
рекционного образования. («На практике идет 
ликвидация коррекционных детских садов и 
школ под предлогом создания инклюзивных об-
разовательных учреждений, — поделилась позже 
с «МК» член Общественной палаты и известная 
певица Диана Гурцкая. — Общественная палата 
считает, что внедрение инклюзива должно быть 
постепенным, чтобы оно не мешало образованию 
ребенка-инвалида и оставляло ему выбор, где 
учиться: по инклюзивным или коррекционным 
программам».)

Путин признал наличие «упущений в регу-
лировании этих вопросов». Но прислушаются 
ли к мнению Общественной палаты на местах, 
большой вопрос.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Мнение Общественной палаты учли лишь 
в 10 из 24 «проэкспертированных» законопроектов

Украина является не единственным 
должником, получающим российский 
газ. Свои потребители, как выясни-
лось на совещании, которое про-
вел в Карелии Дмитрий Медведев, 
ведут себя ничуть не лучше. В 2015 
году на фоне экономического спада 
задолженность за уже поставленное 
топливо выросла сразу на 30%, до 163 
млрд руб., пожаловался главе прави-
тельства Алексей Миллер.  

Поездку в Карелию премьер начал с по-
сещения предприятия, на которое редко отва-
живаются приглашать первых лиц государства, 
— с текущей крышей, плесенью на стенах и 
ржавой арматурой, лежащей прямо посере-
дине пустынного цеха. Два с половиной года 
Онежский судостроительный-судоремонтный 
завод (ОССЗ) находился на стадии банкротства, 
пока несколько месяцев назад в добровольно-
принудительном порядке не достался ФГУП 
«Росморпорт». «Мы не хотели сейчас никому 
его показывать, — честно признались пред-
ставители компании. — Но нам сказали, что 
приедут высокие гости из Москвы. Пришлось 
открывать двери».

Почему карельское предприятие, с 1944 
года занимавшееся ремонтом судов, в 2012-м 
оказалось на грани краха, здесь рассказывать 
не хотят. «Это длинная и неправильная история. 
Чтобы вдаваться в подробности, времени нет», 
— директор Владимир Майзус явно нервничал. 
Перед приездом Медведева ему пришлось 
провести несколько бессонных ночей, чтобы 
привести завод в более-менее приличный вид: 
на облезлой цеховой стене появилась растяжка 
«Возродим славные традиции российского 
судостроения». Кроме того, на территории, по 
словам рабочих, оборудовали цивилизованный 
туалет. По словам начальников Росморпорта, 
возрождение судоремонтного завода в Пе-
трозаводске не является профильной задачей 
ФГУПа, специализирующегося на эксплуатации 
морских портов. Но они люди подневольные: 
сказали вложить 150 млн руб., они вложили. 
Теперь надеются, что завод быстро обрастет 
коммерческими заказами. А еще лучше — по-
падет в какую-нибудь госпрограмму, предусма-
тривающую загрузку мощностей предприятия. 
В частности, здесь можно выпускать катера, 
лоцманские суда и шаланды для перевозки 
антисанкционной кефали, если таковая, ко-
нечно, появится. «Будем стараться замещать 
иностранные суда, которые раньше за большие 
деньги закупались за границей,» — обнадежил 
рабочих Медведев. 

Впрочем, главной целью визита премьера 
в Петрозаводск был газ. Республика находится 
в числе отстающих как по уровню газификации, 
так и по количеству накопленных долгов. При-
родным газом здесь обеспечено только 4,8% 
населенных пунктов, тогда как среднероссий-
ский показатель составляет 65,4% (не говоря 
уже о соседней Финляндии). В присутствии 
Медведева случилось событие, которого в Ка-
релии ждали три года: после команды «поджечь 
факел» «голубое топливо» пошло в Олонецкий 
район. «О! Вроде горит! Все в порядке!» — удо-
влетворенно кивнул премьер. 

По словам Алексея Миллера, с 2005 года в 
рамках газификации страны (ну стыдно же, ког-
да народ, победивший в войне, до сих пор сидит 
при лучине) было построено 1802 локальных 
газопровода протяженностью 25 тыс. киломе-
тров. Однако используется эта инфраструктура 
меньше чем на 30%. Причина — неготовность 
регионов довести газ до конкретных потре-
бителей: уличные сети, которые должны были 
финансироваться за счет местных бюджетов, 
не построены, котельные не оборудованы... 
«Умертвленный капитал» — так назвал Миллер 
242 млрд руб., вложенных в газификацию РФ. 
Он отметил, что со своими обязательствами 
справились только 15 субъектов Федерации. 
А самые большие проблемы помимо Карелии у 
Адыгеи, Дагестана, Карачаево-Черкесии, Осе-
тии и почему-то Московской области. Отстаю-
щие, по словам Миллера, рискуют и дальше 
сидеть без газа. Темпы строительства сетей и 
объем накопленных долгов будут решающими 
критериями при распределении инвестиций 
газовой монополии в 2016–2020 годах. 

Елена ЕГОРОВА. 

Люди в регионах, которые 
не довели газ до конечных 
потребителей и накопили 
долги, и дальше будут 
сидеть при лучине

ГАЗИФИКАЦИЯ 
ВСЕЙ СТРАНЫ 
ОТКЛАДЫВАЕТСЯ

В «Междугорье» у Януковича жили коровы, козы, бараны, свиньи, павлины, 
фазаны, утки, кенгуру, олени, лоси, антилопы канны, а также 9 страусов. 
После победы Майдана их хотели перевезти в Киевский зоопарк, но 
потом его сотрудники испугались, что животные могут не выдержать 
транспортировки. В результате прошлой зимой звери и птицы пострадали 
от холода и недоедания, но сейчас, как заявляют специалисты, ситуация 
нормализовалась. Теперь зоопарк в Междугорье предлагают перестроить 
под молочную ферму.

США развертывают в Восточной Европе 
250 единиц бронетехники. Военный экс-
перт Виктор МУРАХОВСКИЙ считает, что 
никакой сенсации в этом заявлении нет, 
решение о размещении техники в Вос-
точной Европе плановое и было принято 
США уже несколько лет назад.

— Америка просто возвращается к прежней 
системе — размещению на удаленных театрах 
военных действий запасов вооружений и военной 
техники, или к так называемой концепции пере-
дового базирования, — сказал эксперт. — У них 
это было опробовано в годы «холодной войны». 
В ФРГ, к примеру, помимо четырех дивизий, дис-
лоцировавшихся там на постоянной основе, были 
комплекты вооружений и военной техники еще на 
две дивизии. И личный состав этих двух дивизий 
да и еще две дивизии с техникой перебрасывались 
из США в случае кризиса.

В настоящее время в Европе нет танков и 
бронетехники США, и было принято решение вер-
нуть бригадный комплект в Европу. По мнению 
эксперта, если эту бронетехнику распределят по 
территории ряда стан Восточной Европы, то для 
России это будет небольшим подарком.

— Если разместить этот комплект компактно 
на территории Германии, как это было раньше, то 
это можно назвать созданием серьезного кулака, 
— считает Мураховский. — Другое дело, порезать 
его на мелкие дольки, распихать по разным стра-
нам, причем в пределах досягаемости российских 
тактических ракет и тактической авиации. Можно 
будет обнять наших «братьев» поляков, латышей, 
эстонцев и прочих и сказать им большое спасибо 
за такой подарок.

В целом эксперт убежден, что для России эта 
ситуация не нова и пока нет необходимости как-то 
резко и немедленно на это реагировать.

Александр СТЕПАНОВ.

Эксперт: для нас эта ситуация 
не нова

ТАНКИ США
КАК ПОДАРОК РОССИИ

...СВЯЩЕННАЯ 
КОРОВА

На парламентских слушаниях предполагалось 
обсудить тему повышения эффективности рас-
ходов федерального бюджета. Но как раз сейчас 
Минфин верстает проект бюджета на 2016–2018 
годы, и накануне в правительстве прошло сове-
щание, где говорили об основных направлениях 
бюджетной политики. Поэтому естественным 
образом разговор об эффективности свелся в 
основном к разговору о том, на чем можно эко-
номить, а на чем — нет.

Спикер Сергей Нарышкин предостерег прави-
тельство от «незамысловатого секвестрирования 
бюджета на 5, 10 или 15%» и предоставил слово 
главе Минфина.

Проанализировав российскую историю по-
следних десятилетий, Антон Силуанов открыл 
интересный закон: «темпы экономического ро-
ста прямо противоположны объему бюджетных 
расходов по отношению к ВВП». В кризис 1998 
года, по его словам, доля бюджетных расходов 
резко сократилась, что открыло дорогу частным 
инвестициям. А вот в 2008–2009 годах «реакцией 
на кризис стал рост бюджетных расходов на соци-
альные нужды и зарплаты, они вытеснили прибыль 
и инвестиции, и в итоге произошло серьезное 
сокращение экономического роста»... 

Между прочим, президент Путин неодно-
кратно хвастался тем, как ловко в кризис Россия 
повысила пенсии и зарплаты бюджетникам — в 
отличие от других стран.

За 7 лет расходы на социальную политику 
выросли с 9,1% до 14% ВВП, расходы на оборо-
ну — с 5,2% до 7,1% ВВП, продолжил глава Мин-
фина. Теперь пришла пора делать выбор между 
«текущими расходами» и «производительными», 
инвестиционными. Но инвестиции, по его словам, 
«не должны генерировать рост текущих расходов»: 
не стоит увлекаться строительством социаль-
ных учреждений, потому что их потом придется 
содержать. 

«По оценке экспертов, 50% граждан, полу-
чающих социальные выплаты, не нуждаются в них, 
а менее 50% нуждающихся получают помощь», 
— сказал министр и в очередной раз призвал 
перейти к распределению пособий по принципу 
«нуждаемости и адресности». С 2000 года траты 
на одного ученика в школе выросли в 4,6 раза, а 
качество образования снизилось, если верить 
рейтингам, и с расходами на вузы то же самое. 
В здравоохранении, по данным международных 
организаций, неэффективно используется треть 
расходов...

Татьяна Голикова продолжила «вечную» дис-
куссию о приоритетах в расходах. Из цифр, приве-
денных главой Счетной палаты, следовало: только 
работа по анализу неэффективных расходов и 
наведение порядка могут дать экономию почти 
700 млрд рублей (это треть той дыры, которую 
пытается заткнуть в проекте бюджета г-н Силуа-
нов). Например, значительная часть сделанных 
в 2010–2014 годах из федерального бюджета 
взносов в уставные капиталы 67 АО с государ-
ственным участием (Россельхозбанк, «РусГидро», 
«РОСНАНО» и др.) «в течение двух-трех лет не 
используется на цели, на которые были предна-
значены», а просто лежат на депозитах этих орга-
низаций в банках, и проценты от их размещения 
становятся собственностью компаний. «Проис-
ходит фактическое беспроцентное кредитование 
государством акционерных обществ», — сказала 
г-жа Голикова.

Глава Минтруда и социального развития Мак-
сим Топилин заявил, что почти все выплаты, уста-
новленные на федеральном уровне (инвалидам, 
семьям с детьми, Героям Труда, участникам боевых 
действий и т.д.), и без того «адресные». Их получают 
или за заслуги, или в связи с принадлежностью к 
какой-то категории. Но сэкономить, по его словам, 
можно на региональных льготах. А еще нужно дать 
властям субъектов РФ право «более динамично 
пересматривать критерии нуждаемости», исходя 
из которых выплачиваются субсидии и некоторые 
виды социальных пособий. Законопроект на эту 
тему Минтруда уже подготовило. 

Хитрый политический ход, надо признать: 
гнев граждан, лишившихся пособий, будет на-
правлен не на правительство или президента, а 
на губернатора...

Еще один многообещающий резерв, считает 
Минтруда, — усложнение процедуры получения 
звания «Ветеран труда». 

Глава думского Комитета по труду и соци-
альной политике Ольга Баталина («ЕР») в своем 
выступлении сказала, что из СМИ узнала о пред-
ложении Минфина провести индексацию соци-
альных обязательств «по сути, на абстрактную, 
экономически не обоснованную величину»: речь 
идет об индексации в 2016 году пенсий и соци-
альных выплат на 5,5%, на 4,5% в 2017 году и на 
4% в 2018 году, реальная инфляция существенно 
превысит эти показатели...

Помните, в начале года депутаты приняли 
закон, который отменял индексацию некоторых 
видов пособий в 2015 году и закреплял индексацию 
других пособий (кроме пенсий) на абстрактные 
5,5%? Тогда говорилось, что в начале 2016 года 
будет проведена «доиндексация» этих пособий в 
рамках возможностей бюджета. «Доиндексации» 
ждать не стоит.

Марина ОЗЕРОВА.
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ПУТИН НАШЕЛ, РАДИ КОГО ПИСАЛИ 
ЗАКОН ОБ ИНОСТРАННЫХ АГЕНТАХ

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

Министр обороны РФ 
Сергей Шойгу принял во 
вторник участие в засе-
дании наблюдательного 
совета ДОСААФ.
Во вступительном слове 
министр обороны РФ 
отметил: «За последнее 
время состав совета из-
менился на две трети, из-
бран новый председатель 
оборонного общества — 
Александр Колмаков, и 

обновлено около 20 про-
центов руководителей ре-
гиональных отделений».
Кроме того, Шойгу на-
помнил: «Более 60 тыс. 
допризывников получили 
военно-учетные специаль-
ности. В настоящее время 
прорабатывается вопрос 
о расширении перечня 
специальностей, по которым 
осуществляется подготовка 
молодых людей в ДОСААФ».

АРМИЯ

В ДОСААФ РАСШИРЯТ ПЕРЕЧЕНЬ СПЕЦИАЛЬНОСТЕЙ ДЛЯ ДОПРИЗЫВНИКОВ

Феноменально уродливый 
чернокожий житель Уган-
ды, официально признан-
ный самым некрасивым 
мужчиной страны, счаст-
лив в браке и активно раз-
множается. Лицо 47-летнего 
Годфри Багумы изуродовано 
неизвестной болезнью: оно 
несимметрично и перекоше-
но, один глаз выше другого, 
не закрывающийся рот... Од-
нако он уже не в первый раз 
женат, и на днях у его нынеш-
ней 30-летней супруги Кейт 
Наманды родилась девочка, 
ставшая шестым ребенком 
в семье. Еще двое детей у 
Багумы родились в первом 
браке. С 2002 года сапожник 
Багума участвует и побеждает 
в конкурсе на звание самого 
некрасивого мужчины Уганды, 
а прославившись, стал арти-
стом жанра стенд-ап-камеди. 
«Говоря о мужской привлека-
тельности, отмечу, что лицо 
с крайне грубыми чертами 

или следами шрамов и травм 
очень часто не становится 
препятствием для взаимной 
симпатии или создания се-
мьи — комментирует «МК» 
феномен пластический 
хирург Татьяна ЗЕЕВИЧ. — 
Но у людей с такими дефек-
тами внешности, как у этого 
африканца, традиционны 
проблемы с личной жизнью. 
Честно говоря, я недоумеваю, 
чем мужчине со столь оттал-

кивающим лицом удавалось 
неоднократно привлекать 
женщин — ведь он живет с 
девушкой вполне традицион-
ного облика, без характерной 
африканской экзотики, типа 
искусственно удлиненной 
шеи, как у жирафа... Хотя оби-
лие детей как раз не удивляет 
— про таких в народе говорят: 
«Все в корень пошло».

ШОК

У «ЧЕМПИОНА ПО УРОДСТВУ» РОДИЛСЯ ВОСЬМОЙ РЕБЕНОК

Дорогомиловский суд Мо-
сквы частично удовлетво-
рил иск вдовы самарского 
бизнесмена Анны Дерги-
левой к депутату Госдумы 
Алексею Митрофанову, в 
котором женщина просила 
взыскать с парламентария 
старый долг размером 
$1,4 млн. Сумма, которую 
Митрофанов должен выпла-
тить, — почти 64 млн. рублей, 
что существенно превышает 
его заработок. Так, задекла-

рированный доход депутата 
за 2014 год — почти 15,5 
млн рублей. В прошлом году 
Госдума лишила парламента-
рия депутатской неприкосно-
венности из-за возбужденного 
уголовного дела о покуше-
нии на мошенничество, суд 
арестовал его активы. Скорее 
всего, Дергилева сможет по-
лучить деньги за их счет. По 
словам женщины, в 2013 году 
ее муж незадолго до своей 
смерти одолжил Алексею 

Митрофанову $1,4 млн. После 
убийства Дергилева депутат 
передал его жене небольшую 
сумму, а после перестал от-
вечать на ее звонки. Вдова 
бизнесмена обратилась в 
суд летом 2014 года. Она 
представила четыре долговые 
расписки, на которых стояла 
подпись Митрофанова. Де-
путат отказался представить 
суду образец своего почерка, 
в судебном разбирательстве 
он не участвовал.

ФЕМИДА

У ДЕПУТАТА МИТРОФАНОВА ОТСУДИЛИ ЧЕТЫРЕ ГОДОВЫХ ЗАРАБОТКА

Шестеро из них погибли в 
местах, запрещенных для 
купания. Всего же с начала 
года в Москве было уже 58 
происшествий на воде, в ре-
зультате которых погибло 26 
человек. Как сказал начальник 

отдела безопасности людей 
на водных объектах ГУ МЧС по 
Москве Андрей Печенин, ни-
кому почему-то не приходит 
в голову играть в футбол на 
МКАДе, а вот на судовой ход 
люди выплывают запросто 

и даже пытаются похлопать 
проходящие мимо суда по 
борту. «Буквально недавно 
один мужчина пытался пере-
плыть канал имени Москвы 
в районе шлюзов», — сетует 
он. При этом с каждым годом 
среди погибших на воде рас-
тет доля иностранцев. В этом 
году их 35% — это граждане 
Узбекистана, Киргизии, 
Украины, Белоруссии, Китая. 

Украинские активисты 
встретили освобожденно-
го с цветами, а после вы-
несли его из здания СИЗО 
на руках. Полищук были 
арестован на 60 дней с воз-
можностью внесения залога 
в 5 млн гривен — пока неиз-
вестно, кто именно внес день-
ги за подозреваемого. Еще 
один фигурант уголовного 
дела — Андрей Медведько — 
пока остается под стражей. 
Председатель московской 
коллегии адвокатов Андрей 

КНЯЗЕВ высказал «МК» 
свое мнение о случившем-
ся, и рассказал, возможно 
ли такое в России: «В прин-
ципе по любому преступле-
нию человека могут отпустить 
под залог. По судебной 
практике, когда происходит 
преступление против лич-
ности: убийство, изнасило-
вание, разбойное нападение, 
тяжкие телесные поврежде-
ния, повлекшие смерть, — то 
залог не применяется. Все 
потому, что человеку грозит 

большое наказание, вплоть 
до пожизненного заключения. 
Даже 300 тыс. долларов, ко-
торые могут быть обращены 
в доход государства в случае 
побега, не могут остановить. 
В России такое теоретически 
возможно, но практически 
не применяется. Тем более 
отпуск под залог на таком 
раннем этапе расследования. 
Если бы так сделали россий-
ские органы, их бы обвинили 
в коррумпированной состав-
ляющей».

ЦИФРЫ

утонуло с начала купального 
сезона в Москве.

такова сумма залога за освобождение Дениса 
Полищука, подозреваемого в убийстве украинского 
писателя и журналиста Олеся Бузины.

10 человек

$230 000

ВИДЕО   
на сайте 

м. Арбатская, ул. Арбат, д.10
м. Римская, м. Площадь Ильича
м. Проспект Мира, д.62

Денежные средства застрахованы

* 21,5% годовых в рублях, от 25 000 р., срок от 12 мес. с возможностью дальнейшей 
пролонгации, проценты выплачиваются в конце срока договора. 19% годовых в рублях, 
от 20 000 р., срок от 12 мес., проценты выплачиваются ежемесячно.
ООО «Инвестиционный Дом «ЖИЗНЬ». ОГРН 1147746049604. Реклама

НАШ ПЕНСИОНЕР
Выгодное вложение денег для пенсионеров! 21,5
ПОДАРИ ЖИЗНЬ
Ежемесячные выплаты процентов 19
8 (495) 922-79-728 (495) 922-79-72

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Изображенные на фото животные предназначены для приготовления пищи 
— в южнокитайских городах, несмотря на протесты мировой общественности, в 

эти дни проходит очередной фестиваль собачьего мяса.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

В феврале 1945 г. в Ялте СССР, США и Ве-
ликобритания приняли решение о линии раз-
граничения в послевоенной Европе. Сталин 
смог договориться с Рузвельтом, и они смогли 
убедить Черчилля уступить СССР значительную 
часть Восточной Европы, где СССР собирался 
строить социалистический лагерь. Сложившиеся 
в ходе Второй мировой войны отношения по-
зволили сделать короткий перерыв в «холодной 
войне», которая началась отнюдь не с Фултонской 
речи У.Черчилля в 1946 г., а еще в 1917 г., когда 
был провозглашен лозунг борьбы с мировым 
капитализмом. 

С 1917-го по 21 июня 1941 г. идеологическое 
противостояние время от времени прерывалось 
войнами и интервенциями. 22 июня мы фактиче-
ски стали союзниками с Великобританией и США. 
В этот день посол СССР в Лондоне И.Майский 
посетил МИД Великобритании, где его заверили 
в том, что Англия будет твердо поддерживать 
СССР в войне. Вечером того же дня, прослушав 
речь премьера Черчилля, подтвердившего под-
держку СССР, посол записал в своем дневнике: 
«Порадуемся успеху сегодняшнего дня, а дальше 
видно будет». О чем думал в этот момент посол, 
мы никогда не узнаем, но очевидно его удовлет-
ворение тем, что англичане не стали попрекать 
его вчерашней дружбой с Берлином и критикой 
западного империализма.

Потсдамская конференция, прошедшая 
с 17 июля по 2 августа 1945 г., не слишком охотно, 
но все же сохранила глобальную конфигурацию, 
выработанную в Ялте. Приехавший в Потсдам 
новый президент США Гарри Трумэн должен был 
не только обсудить архитектуру послевоенного 
мира, включая будущее Японии, но и решить 
вопрос об использовании ядерного оружия. По-
сле смерти Рузвельта советско-американские 
отношения в целом и американский подход к 
участию СССР в войне с Японией начали менять-
ся. За день до начала конференции Трумэн узнал 
о прошедшем 16 июля успешном испытании 
атомной бомбы, что укрепило его намерение 
ужесточить позицию США по вопросам после-
военного урегулирования в Европе. Черчилль, 
ознакомившись с отчетом об испытаниях, от-
метил, что использование бомбы может ускорить 
окончание войны и исключить участие СССР в 
войне с Японией. 

Но нарушать ялтинское решение о вступле-
нии СССР в войну с Японией Трумэн не решился, 
и 8 августа, через два дня после Хиросимы, Со-
ветская армия пересекла границу Маньчжурии. 
Позже Москва за недельное участие в войне 
против Японии потребовала от Трумэна своей 
доли влияния в Азии. Сталин направил Трумэ-
ну телеграмму о необходимости создания со-
ветской зоны оккупации в Японии. К счастью 
для Японии, Трумэн и командующий союзными 
войсками в Японии генерал Дуглас Макартур 
решительно отказали Сталину. 

Если после Первой мировой войны мир 
был разделен на победителей и побежденных, 
то после 1945 г. победители разделили зоны 
влияния, что возродило предпосылки для возоб-
новления идеологической конфронтации между 
социализмом и капитализмом. 

Наш опыт реформирования той части мира, 
которая нам досталась по Ялтинским и Потсдам-
ским соглашениям, по результатам последних 
70 лет не вызывает восторгов даже у самых огол-
телых пропагандистов. Разрушение Ялтинской 
системы началось уже в июне 1948 г. — блокадой 
Западного Берлина, продолжилось берлинским 
восстанием 1953 г. Дальнейшие этапы ее развала 
прошли через Будапешт 1956 г., Прагу 1968 г., 
Гданьск 1981 г. Система рухнула в ноябре 1989 г. 
вместе с Берлинской стеной. 

После развала СССР в 1991 г., не вызвавше-
го особых эмоций у советского народа, охрана 
социалистического лагеря исчезла, а его жители 
быстро «разбежались». Не таким уж «неруши-
мым» оказался и союз социалистических респу-
блик. Три прибалтийские республики сбежали 
сразу и бесповоротно, Грузия и Украина приняли 
решение дистанцироваться от России. К ним в 
июне 2014 г. присоединилась и Молдавия, под-
писав соглашение об ассоциации с ЕС. Это, 
пожалуй, и есть главный итог и урок разрушения 
Ялтинской системы. В Европе мы остались с 
единственным квазисоюзником — Белоруссией, 
которая, несмотря на существование союзного 
государства, не признала ни присоединение 
Крыма, ни отделение от Грузии Южной Осетии 
и Абхазии.

Мы не слишком охотно анализируем вну-
тренние причины произошедшего развала, 
списывая все на «цветные революции» или на 
«подрывную деятельность Запада». Результатом 
этого стал беспрецедентный рост антизапад-
ных настроений благодаря государственной 
идеологии, почти дословно повторяющей тезисы 
времен «холодной войны». Так было в октябре 

1952 г., когда, выступая на заседании президиума 
ЦК КПСС, Сталин говорил о том, что американцы 
хотят все подчинить себе, но Америку ни в одной 
столице не уважают. Так остается и сегодня, 
когда президент Путин сказал в ноябре 2014 г. 
о том, что американцы хотят за наш счет решать 
свои проблемы, хотят подчинить нас своему 
влиянию. Что касается союзников США, то, по 
словам президента, они пытаются защитить 
чужие национальные интересы — по непонятным 
основаниям и с непонятными перспективами. 

Насколько справедливо утвердившееся и 
в элите, и в российском народе мнение, что Ва-
шингтон спит и видит, как подчинить нас своему 
влиянию? В американской политике много того, 
что может нам не нравиться. Они самоуверенны и 
часто считают, что именно они должны помогать 
миру встать на истинный путь. Они совершают 
серьезные политические ошибки, некоторые 
из них, кстати, являются повторением наших 
просчетов. В то же время их трудно заподозрить 
в стремлении захватить чужие территории и 
ресурсы, ведь ресурсы намного дешевле купить, 
чем вести за них войну, а территориальных за-
хватов после войны с Мексикой за американцами 
не числится. 

Тезис о стремлении американцев подчи-
нить нас своему диктату вызывает серьезные 
сомнения. Нужно ли им это, а если нужно, то 
зачем? Наши отношения, лишенные в отличие от 
прошлого века идеологического противостояния, 
сегодня для Вашингтона определяются пре-
жде всего опасениями, что Россия становится 
угрозой глобальной безопасности. Оценивая 
российскую политику, американцы считают, 
что, во-первых, Москва вернулась к попыткам 
воссоздания советской зоны политического 
влияния, а во-вторых, по их мнению, как внешняя, 
так и внутренняя политика России не всегда от-
вечает тем стандартам, которые США считают 
общепринятыми.

Что касается первой оценки, то события 
2014 г. на Украине заронили в головы вашинг-
тонских политиков мысль о том, что политика 
«защиты этнических русских» и «возрождение 
широкого русского мира» не исключает исполь-
зования силы. А это рассматривается как угроза 
европейскому и глобальному миропорядку. Что 
касается второй оценки, то история несовпа-
дения стандартов политического поведения 
между Россией и Западом уходит корнями в 
сложную и временами трагическую историю 
наших взаимоотношений. Речь идет не только 
о столь любимой Западом теме соблюдения 
прав человека, но и политическом поведении, 
не укладывающемся в их представления о стан-
дартах политической этики.

Истоки краха союзнических отношений, а 
затем и всей системы, созданной Ялтой и Пот-
сдамом, кроются во многих причинах, объек-
тивных и субъективных. Однако, на мой взгляд, 
главной среди них был изначальный провал 
расчетов Запада на то, что Советский Союз в 
борьбе с фашизмом стал страной, разделяющей 
ценности демократии. После Ялты и Потсдама 
наши союзники провели огромную работу по 
денацификации, демилитаризации и демокра-
тизации Германии и Японии. Два американских 
генерала — Джордж Маршалл и Дуглас Макар-
тур — смогли заложить основы европейского 
и азиатского «экономического чуда» и возвра-
щения Германии и Японии к демократии. Мы 
же не слишком последовательно пытались из-
бавиться от тоталитарного прошлого в период 
XX съезда КПСС и перестройки. А сегодня Сталин 
вновь становится частью нашего понимания 
патриотизма.

Пример послевоенного развития Германии 
и Японии нагляднейшим образом демонстриру-
ет, как демократия решает вопросы экономики и 
жизни общества. Но мы не хотим признать, что 
демократия в России нужна не столько Западу, 
сколько прежде всего нам самим. Что без демо-
кратии развитие нашей экономики будет вновь и 
вновь упираться в неконтролируемую коррупцию 
и неэффективность госуправления.

В заключение хочу привести слова военного 
министра США Генри Стимсона, который пы-
тался проанализировать сложность отношений 
между Москвой и Вашингтоном. «Становится 
очевидным, что между двумя такими абсолютно 
разными национальными системами не могут 
быть установлены прочные отношения безопас-
ности… в автократической системе политика не 
может быть постоянной. Она связана с жизнью 
одного человека. Даже если в одной голове 
сложилось определенное видение ситуации, 
оно может быть изменено абсолютно другой 
политикой его преемника». 

Это было сказано 70 лет назад, и у нас было 
много времени, чтобы выйти из вышеописанной 
парадигмы. Но сделать это мы не смогли, а мо-
жет, не захотели.

ИДЕТ ВОИНА ХОЛОДНАЯ
Михаил НОСОВ, историк, член-корреспондент РАН

Россия сегодня — это результат невыученных уроков  
Ялты и Потсдама

КРИМИНАЛ

ЗЛОБА ДНЯ

САНКЦИИ

c 1-й стр.
Депутат Агеев в своем запросе 
ссылается на закон «О бюджете 
города Москвы на 2015 год». Мы 
проверили: статьи документа, ко-

торые он приводит, в этом законе действительно 
есть. Так, по статье «Развитие и модернизация 
объектов водоотведения поверхностного стока» 
выделено 8,9 млрд рублей, «Водоотведение по-
верхностных сточных вод» — 6,1 млрд, «Реализа-
ция комплекса мер по развитию объектов водо-
отведения поверхностного стока» — 2,7 млрд. 
«Эти цифры относятся к нескольким госпрограм-
мам. А бюджет нашего предприятия направлен в 
первую очередь на эксплуатацию водосточной 
сети, ее содержание, обслуживание, ремонт ко-
лодцев», — говорит главный инженер 
«Мосводостока».

На самом деле, как мне кажется, вышеназ-
ванные миллиарды в данном случае не так важны. 
Для обычного горожанина, что 120 миллионов, 
что 18 миллиардов — суммы заоблачные, трудно 
представимые. Скорее ключевая фраза в депутат-
ском запросе — «неэффективное использование 
средств». И, по идее, коммунальщикам надо опро-
вергать прежде всего эти слова.

Впрочем, и это не главное. Обычным горо-
жанам оправдания чиновников не особо и нужны. 
А надо, чтобы московские дороги в считаные мину-
ты не становились московскими каналами. Надо, 
чтобы не приходилось снова и снова выслушивать 
из уст властей рассказы про непобедимую стихию. 
Надо, чтобы расходы на коммуналку были про-
зрачными и понятными каждому жителю города, 
вплоть до тех, кто ничего не смыслит ни в эконо-
мике, ни в технике. И чтобы прозрачный отчет о 
потраченных суммах можно было увидеть в любое 
время в удобном и доступном месте.

— Сколько лет потребуется на полную ре-
организацию водосточной системы? — задала 

я вопрос Анатолию Чибрикову. Но конкретного 
ответа так и не получила. 

— Система постоянно реконструируется и 
обновляется, — ответил мне чиновник. — Если 
дождь идет стеной, сухим никто не останется. 
Наша задача — чтобы вода своевременно уходила, 
чтобы водостоки ее надежно отводили...

Как видим, вода не только на улицах Москвы, 
но и в речах специалиста. И общий вывод, какой 
можно сделать, — потопы, вызванные сильными 
дождями, в городе еще будут — видимо, пото-
му, что с экономической точки зрения дешевле 
пережить пару-тройку ливней за сезон, чем ради 
них строить новую ливневку. Тем более что по-
следствия потопов, как ни крути, устраняются 
достаточно быстро.

В заключение публикуем список улиц, где в 
течение 2015 года дождевая канализация все же 
будет усовершенствована. А значит, прогуливаясь 
или проезжая по ним уже нынешней осенью, лив-
ней можно не бояться. Вот и проверим.

Красная площадь (вдоль ГУМа);
Никитский переулок;
Красногвардейский бульвар, д. 5;
Баррикадная улица, д. 2, 4;
Малая Бронная улица (от Большой Бронной 

до Спиридоньевского переулка);
Мясницкая улица (от Малого Харитоньевского 

переулка до Мясницкого проезда);
Петровский переулок;
Сретенка (от Даева переулка до Панфилов-

ского переулка);
Студенческая улица, д. 16, 34;
улица Паустовского, д. 8;
6-й Новоподмосковный переулок, д. 3;
Старопетровский проезд, вл. 12;
Кожевническая улица, д. 26;
Ставропольская улица, д. 46.

Ольга ГРЕКОВА.

СМЫВАЙСЯ КТО МОЖЕТ

Летчиков-«угонщиков» Илью Кудряшо-
ва и Рамаза Шермадини задержали во 
вторник днем в аэропорту «Шереме-
тьево» на транспорте. Производили 
задержание не московские право-
охранители, а сотрудники уральского 
управления СКР на транспорте. Авиа-
торов посадили на ближайший рейс и 
увезли в Екатеринбург.

Теперь уже ни у кого не осталось сомне-
ний: воскресный инцидент с самолетом Як-52 
в Ишиме уральские следователи все-таки рас-
ценили как угон. Видимо, вчера было принято 
решение о задержании Кудряшова и Шермади-
ни. Однако на обычное задержание то, как вели 

себя люди в погонах, было совсем не похоже. 
Скорее на шпионский боевик в лучших тради-
циях Голливуда. 

Напомним, вчера утром Илья Кудряшов 
сам явился в столичную транспортную про-
куратуру для дачи объяснений. Пилот хотел 
по-человечески объяснить, что произошло. 
Для пущей верности под протокол. Однако мо-
сковские следователи были вообще не в курсе 
«какого-то полета над каким-то Ишимом». Мол, 
материалов дела у них нет, говорить не о чем, 
«иди гуляй». Илья был вынужден развернуться 
и уехать домой, в Королев. 

— Дома он поел, поспал, кое-как пришел 
в себя, а наутро во вторник ему позвонили из 

уральского управления СКР, — рассказывает 
ставший уже почти пресс-секретарем Кудря-
шова его друг Николай Воропаев. — Попросили 
приехать в «Шереметьево» для беседы. Я его 
стал отговаривать. Ведь это странно: почему в 
аэропорт? Кто так допрашивает? Почему не в 
кабинете у следователя?

Однако Илья согласился ехать. Другу он 
сказал, что скорее всего уральским служи-
телям закона накладно ехать из аэропорта к 
нему домой. 

— Он мне по телефону сказал, что ему 
бояться нечего и бегать ни от кого он не ста-
нет, — продолжает Воропаев. — В «Шереме-
тьево» его довез отец, а Рамаз, как я понял, 
туда сам приехал.

Естественно, никто Кудряшова и Шер-
мадини допрашивать в зале ожидания под 
гул взлетающих самолетов не собирался. Не 
успевших опомниться пилотов препроводили 
на борт Москва–Екатеринбург и «этапировали» 
на Урал. 

Теперь родные, друзья и коллеги Ильи с за-
миранием сердца ждут одного: когда молодому 
физику и его наставнику, летчику-спасателю, 
предъявят обвинения в угоне Як-52. 

— Это полный бред, подстава, — заявил 
Николай Воропаев. — Илья думал, что само-
лет принадлежит частному лицу, и переговоры 
о покупке вел с частным лицом, и деньги ему 
переводил. А потом оказалось, что Як на самом 
деле принадлежит ДОСААФ. Его хотели «под 
шумок» продать от имени частного лица, а по-
том задним числом списать.

Более того, как выяснилось, проблемы и пре-
тензии к пилотам начались вовсе не в момент их 
попытки взлететь на рассвете 21 июня с аэродро-
ма в Ишиме, а уже после аварийной посадки. 

— Уральский СКР заинтересовался: а что 
это за аварийная посадка? а чей борт? Вот 
тогда-то и родилась версия с угоном, — говорит 
Воропаев. — Иначе получается, что это под-
польная продажа госимущества!

Выходит, что виновата во всех сегодняшних 
проблемах авиаторов именно та самая роковая 
жесткая посадка в Ялуторовске. Ведь если бы 
борт успел долететь до Москвы, он и дальше 
смог бы совершенно спокойно парить в небе. 

— Летать можно на старых регистрацион-
ных номерах, — говорит Воропаев. — Никакого 
контроля за бортом не было бы. 

Татьяна АНТОНОВА.

А потом заставили улететь поближе к месту преступления

АВИАУГОНЩИКОВ ВЫЗВАЛИ 
НА ДОПРОС В АЭРОПОРТ
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Объявленные в августе прошлого 
года российские контрсанкции, 
которые хотя и стали причиной 
дополнительного роста цен на 

продовольствие (в среднем по разным пози-
циям на 15–25%), позволили сделать рывок 
отечественному сельскохозяйственному про-
изводству. В отличие от всех остальных секто-
ров экономики аграрный уверенно растет на 
2–3%. Особенно это заметно на рынке мяса 
птицы, свинины и овощей. Правда, чтобы  
обеспечить себя собственными фруктами, мо-
лочной продукцией и говядиной, нам потребу-
ется, как предупредил Совет Федерации вице-
премьер Аркадий Дворкович, не менее 
 7–10 лет.

Комментируя торговую войну, министр эко-
номического развития Алексей Улюкаев заявил, 
что вводить новые ограничения против Запада 
нам нет необходимости. Во-первых, тот же ЕС  
«приоткрыл России двери», продлив свои санкции 
на полгода, а не на год. А во-вторых, прежние 
контрсанкции уже сделали свое дело.

Однако лоббистам российских сельхозпро-
изводителей антисанкции понравились. И сейчас 
идет борьба за введение эмбарго на поставки 
цветов из Голландии и шоколада из Бельгии.

В шоколадной отрасли, которая переживает 
не лучшие времена, такая поддержка вполне 
оправданна, как считают отечественные про-
изводители. Цены на какао-бобы растут вне за-
висимости от санкций — из-за прошлогоднего 
неурожая. В любом случае стоимость шоколада 
будет расти, причем не только в России, но и по 
всему миру. По данным Центра исследований 
кондитерского рынка, производство шоколада и 
шоколадных изделий в нашей стране в 2015 году 
снизится на 15%, до 541,2 тыс. тонн.

Впрочем, как бы странно это ни звучало, 
такое развитие ситуации будет выгодно пре-
жде всего отечественным производителям. Им 
обещают обнуление таможенных пошлин на 
какао-бобы (сейчас — 3,5%) и запрет на импорт 

европейского шоколада. Доля импортной продук-
ции в России (не только ЕС) составляет 20%.

Значит, можно надеяться, что шоколад в 
России подорожает не в разы, а не более чем на 
10–15%. А это в рамках продуктовой инфляции.

Сложнее ситуация с цветами. Возможный 
запрет на их импорт из ЕС, главным образом 
из Нидерландов, спорное решение. Если это 
произойдет, то под эмбарго попадет продук-
ция из Южной Америки и Африки, продаваемая 
на голландских аукционах. Стоимость цветов в 
России, особенно в течение ближайших месяцев, 
пока не нарастим собственное производство и 
не будут налажены новые логистические каналы 
поставок, вырастет на 50–70%. При этом Рос-
сельхознадзор свои предложения по запрету 
импорта мотивирует не экономикой, а возросшим 
числом поддельных реэкспортных сертификатов 
на растительную продукцию из ЕС.

Как рассказали «МК» в Национальной гиль-
дии флористов, более 70% цветочной продукции 
— импорт. Основные поставщики — Нидерланды, 
Литва, Латвия и Чехия. После введения санкций 
к ним добавились Израиль и Турция.

Однако, как утверждает Союз голландских 
цветоводов, экспорт цветов из Нидерландов 
из-за торговой войны ЕС и России только в про-
шлом году уже упал на 10%. Из-за обвала рубля и 
выросших цен с начала 2015 года доля импорта 
цветов в Россию снизилась на 30–40%. В резуль-
тате с конца прошлого года цветы премиального 
класса выросли в цене на 50%, а среднего класса 
— на 30%.

Однако уже сейчас стоимость отечественных 
роз, тюльпанов не отличается от зарубежных. 
Доля российских цветов неуклонно растет. Зна-
чит, наше правительство вполне может запре-
тить экспорт европейской продукции. Помимо 
развития собственного производства можно 
также наладить прямой экспорт (минуя голланд-
ские аукционы) из Латинской Америки и Южной 
Африки. Это будет даже дешевле.
Константин СМИРНОВ, Николай МАКЕЕВ.

ЦВЕТЫ И СЛАДОСТЬ ...
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Просим в документах, направляемых в Банк, 
указывать: 

Полное фирменное наименование на русском 
языке: Акционерное общество коммерческий банк 
«Северный Кредит».

Сокращенное фирменное наименование на рус-
ском языке: АО КБ «Северный Кредит».

Регистрационные данные 
АО КБ «Северный Кредит»:
Адрес места нахождения и почтовый адрес:

160000, г. Вологда, ул. Герцена, д. 27.
ИНН/КПП 2901009852 / 352501001  
ОГРН 1022900001772
к/с 30101810500000000769 в Отделении по Вологод-
ской области Северо-Западного главного управления 
Центрального банка Российской Федерации
БИК 041909769

Просим в документах, направляемых в Московский 
филиал, указывать: 

Полное наименование: Московский филиал Ак-
ционерного общества коммерческого банка «Северный 
Кредит».

Сокращенное наименование на русском языке: 
Московский филиал АО КБ «Северный Кредит».

Регистрационные данные:
Адрес места нахождения и почтовый адрес: 

121069, г. Москва, ул. Большая Никитская, д. 62, стр.3.
ИНН/КПП 2901009852 / 770343001  
ОГРН 1022900001772
к/с 30101810400000000717 в Отделении 1 Глав-
ного Управления Центрального банка Российской 
Федерации по Центральному федеральному округу 
г. Москва
БИК 044583717

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
ДЛЯ КЛИЕНТОВ БАНКА 
«СЕВЕРНЫЙ КРЕДИТ» (ОАО)

В связи с осуществлением государственной регистрации изменений в Устав Банка ранее действующее наи-
менование Банка: Открытое акционерное общество коммерческий банк «Северный Кредит» изменено на 
Акционерное общество коммерческий банк «Северный Кредит».

Обращаем внимание на то, что с 01.08.2015 года расчетные (платежные) документы, содержащие прежнее 
наименование Банка, приниматься к исполнению не будут. 

В связи с изменением наименования Банка Центральным банком Российской Федерации 01 июня 2015 
года выданы новые лицензии № 2398. Зарегистрированные изменения в Устав и лицензии получены Банком 
16 июня 2015 г. 
СМЕНА НАИМЕНОВАНИЯ НЕ ПОВЛЕЧЕТ НИКАКИХ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОРЯДКЕ ОБСЛУЖИВАНИЯ КЛИЕНТОВ!

НАДЕЕМСЯ НА ПОНИМАНИЕ И ДАЛЬНЕЙШЕЕ ВЗАИМОВЫГОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО!!!
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Выдвижение Явлинского все 
обсмеяли, но все заметили
Намерение Григория Явлинского 
бороться за пост президента страны 
обсуждается уже две недели. Тема 
продолжает развиваться и обрастать 
комментариями — по большей части 
скептическими. 

На днях Сергей Иванов, глава Администра-
ции Президента, назвал выдвижение Явлинского 
фальстартом, что само по себе удивительно. 

Странно не то, что он назвал такой шаг 
фальстартом, а что вообще как-то назвал. Что 
обратил внимание на такую с высоты Кремля 
мелочь — какое-то там шевеление в стане ли-
беральной оппозиции. 

Однопартийцы оценивают выдвижение 
Явлинского не как фальстарт, но тоже неодно-
значно. Член политсовета «Яблока» Сергей 
Адамович Ковалев выразил по этому поводу 
«особое мнение», которое будет в ближайшие 
дни опубликовано в прессе. 

Выдвижение Явлинского обсуждалось на 
заседании политсовета «Яблока» 24 апреля, 
где был принят «Меморандум политической 
альтернативы». Один из его пунктов называет 
Явлинского общедемократическим кандидатом 
в президенты. 

Как объяснил председатель «Яблока» Ми-
трохин, все, кто пойдет от «Яблока» на выборы 
любого уровня, должны будут этот меморандум 
подписать. А избираться от «Яблока» хотели бы 
многие — не только партийцы, поскольку пар-
тия по закону освобождена от необходимости 
собирать подписи для регистрации кандида-
тов. И получается, что все, кто хотел бы этим 
воспользоваться, должны будут расписаться в 
поддержке Явлинского.

Партия, коротко говоря, объявляет, что он 
общедемократический кандидат, и предлагает 
всему демократическому лагерю его поддер-
живать и вокруг него объединяться. 

У демократического лагеря, однако, другое 
видение. Единого кандидата в президенты от 
оппозиции должны определять праймериз на 
основе «Демократической коалиции», создан-
ной на основе РПР–ПАРНАС. Об этом говорили 
и Касьянов, и другие оппозиционные лидеры, 
и «яблочник» Сергей Ковалев в своем «особом 
мнении» к ним в этом плане присоединяется.

Теоретически такой подход выглядит 
логичным. Но на практике, скорее всего, 
неосуществим. 

Участвовать в праймериз некому. Немцова 
убили. Навальный осужден и не может при-
нимать участие в выборах. Ходорковский за 
границей, а если вернется, сядет снова. 

Поляна зачищена. В либеральной среде 
господствуют пораженческие настроения. По-
литологи заранее признают победу Путина и 
бессмысленность любых «трепыханий»: не те-
ряйте, кума, силы. 

Явлинский — единственный, кто готов бо-
роться. Больше себя никто не предлагает.

Заседание политкомитета «Яблока», где 
обсуждалось его выдвижение, было закрытым, 
но в распоряжении «МК» имеются фрагменты 

выступления Явлинского.
«Давайте подумаем, что делать, — говорит 

он. — Какие есть факторы смены режима? Их 
несколько:

1. Когда у правящей группы возникает не-
достаток ресурсов для выполнения ожидаемых 
от нее обязательств.

2. Когда происходит перепроизводство 
номенклатуры и появляется обиженная часть 
номенклатуры, контрэлита.

3. Когда правящая группа не может удо-
влетворить интересы своей же собственной 
номенклатуры, защитить ее, поддержать.

4. Когда появляются альтернативные цен-
тры влияния.

5. Когда бунтуют регионы. 
6. Когда проигрываются военные между-

народные конфликты. 
7. Когда разумно ведут себя крупные стра-

ны в мире, они находят правильный вектор и 
действуют настойчиво и умно.

8. Когда появляется альтернативный образ 
будущего — идеи, ценности, лозунги и идео-
логия, которые категорически отличаются от 
этого режима.

Чем мы из всего из этого располагаем? 
Ничем. Ничего из этого не просматривается. Что 
в такой ситуации должна делать ответственная 
партия? Попытаться реализовать тот фактор, 
который она может реализовать. А что она мо-
жет? Чем мы отличаемся от всех других? Мы 
можем выдвинуть кандидата в президенты, то 
есть попробовать формировать альтернативу — 
культурную, нравственную, политическую.

Шансы небольшие. Но если я получу свои 
20–25% — другая будет атмосфера в стране. Ны-
нешняя политика — это политика Жириновского 
последних 25 лет. Должна быть другая атмос-
фера. Мы можем это сделать, если мы сможем 
убедительно показать, что есть фигура, которая 
может быть альтернативой, что мы понимаем 
логику развития процесса, что мы перестали 
заниматься детскими играми в песочнице, что 
мы вырабатываем путь, который приведет нас 
к появлению альтернативной фигуры».

Под детскими играми в песочнице, по всей 
видимости, подразумеваются как раз прайме-
риз в «Демократической коалиции». Судя по 
тому, как такие праймериз сейчас проходят в 
Новосибирске и Калужской области, сравнение 
достаточно точное. 

Выдвижение Явлинского — вернее, пока 
даже не выдвижение, а публично озвученное 
намерение, — кажущееся на первый взгляд 
забавной новостью из придонного политиче-
ского слоя, на самом деле является значимым 
политическим событием. 

Если та часть демократической оппозиции, 
что традиционно испытывает к нему антипатию, 
осознает значение этого события и согласится 
считать Явлинского единым кандидатом на пре-
зидентских выборах, в ближайшие годы ей по 
крайней мере будет не скучно. 

Людей демократических взглядов, которые 
недовольны режимом, не так мало. И если все 
они объединятся вокруг одного кандидата, его 
позиции могут оказаться вполне весомыми. 

Однако более вероятно, что этой части де-
мократической оппозиции сейчас срочно будет 
предложена в противовес Явлинскому новая 
фигура — какая-нибудь очередная «сестра Про-
хорова». Волшебники демократического пиара к 
осени ее «откормят» и «надуют» до нужных раз-
меров, а потенциальный электорат Явлинского, 
соответственно, сузится.

Но пока этого не произошло, шанс на един-
ственного общедемократического кандидата в 
президенты у оппозиции сохраняется. И то, что 
Сергей Иванов назвал выдвижение Явлинского 
фальстартом, свидетельствует как раз о том, 
что в Кремле этот шанс увидели. 

«Меня спросили, а какой у вас будет ло-
зунг? — сказал Явлинский на политкомитете. 
— Вот у вас в 1996 году был лозунг «Я выбираю 
свободу», и второй лозунг у вас был «Выбери 
президентом нормального человека». А в 2000 
году ваш лозунг был «Разум. Воля. Результат». 
На фоне Ельцина это работало, и я пришел тре-
тьим. В 2011 году, когда меня сняли, был лозунг 
«Россия требует перемен». А сейчас? Первый 
лозунг, который у меня будет, — «Я не Путин». 
Я другой. Я и жизнь буду строить по-другому, и 
политику буду проводить другую, и все будет 
иначе. Смысл альтернативы в этом».

Юлия КАЛИНИНА.

«ЕСЛИ Я ПОЛУЧУ 
20–25%, ДРУГАЯ 
БУДЕТ АТМОСФЕРА 
В СТРАНЕ»  

«РОЖКИ» НА ФОТО —  
ВНЕ ЗАКОНА
Зато известным персонам 
оставили право  
на приватность
Можно ли фотографировать «звезд» и 
прочих публичных персон в самом что 
ни на есть приватном месте? Что делать, 
если вам на коллективном фото подста-
вили «рожки» и выложили этот смущаю-
щий вас снимок в Интернет? Имеете 
ли вы право репостить портреты своих 
врагов? 

Служители Фемиды высочайшего ранга 
разъяснили, какие фото могут быть убраны с про-
стора Интернета по суду, а какие — нет. А заодно 
рассказали, как правильно судиться с соседями, 
садовыми товариществами, родственниками-
должниками и т.д и т.п.

Пленум Верховного суда принял самое 
большое (!) за всю историю постановление. Но 
примечательно оно, конечно же, не только этим, а 
тем, что позволит россиянам разобраться во всех 
хитросплетениях Гражданского кодекса РФ. 

— За последнее время были внесены гло-
бальные изменения в ГК РФ, — говорит зам. 
председателя Верховного суда РФ Василий 
Нечаев. — Произошла по сути революция. Вот 
возьмем, к примеру, сделки. Раньше они были 
все ничтожными, если противоречили закону. А 
сейчас они все оспоримые, что может привести 
к любым последствиям для всех сторон. Пле-
нум решил дать разъяснения и для судов, и для 
простых людей. И кстати, мы впервые подробно 
прописали принцип добросовестности. Пошли 
по пути, что люди всегда должны быть добросо-
вестными, когда они идут на какие-то соглашения. 
В этом случае суд будет на их стороне.

На Пленуме привели пример женщины, 
вступившей в кредитный кооператив. Она не 
донесла одну справку, тем не менее получила 
кредит 2 миллиона рублей. Целый год платила 
в срок, а потом пришла в суд и потребовала при-
знать договор недействительным, сославшись 
на отсутствие той самой бумажки. Судьи четко 
сказали, что женщина поступила недобросо-
вестно (а на это Фемида глаза не закроет). Но 
чисто по-человечески за женщину заступились: 
сказали, что наверняка это был вынужденный 
шаг из-за тяжелого материального положения. 
И вообще Верховный суд РФ призывает судей 
указывать таким особам на ее недобросовест-
ное поведение (если даже ответчик на это не 
обратил внимание).

Еще документ Пленума рекомендует обеим 
сторонам гражданского процесса сразу раскры-
вать все карты, а не держать их до последнего. 
А то ведь частыми стали случаи, когда адвокат 
приберег самые важные доводы напоследок и не 
успел привести их суду. Еще одно важнейшее ре-
шение: суд не сможет отказать в удовлетворении 
исковых требований гражданину, который по тем 
или иным причинам не смог сразу установить точ-
ный размер нанесенного ему ущерба. ВС также 
разъяснил, как быть владельцам разбитых в ДТП 
машин: ущерб им должны рассчитывать исходя из 
стоимости новых запчастей, а не изношенных. 

— Однако если ответчик (к примеру, стра-
ховая компания) докажет, что можно было при-
менить более экономичный способ ремонта, то 
суд вправе уменьшить размер компенсации, — 
уточнил судья ВС Николай Романенков.

Вообще в постановлении почти 150 позиций 
на все случаи жизни. Но для россиян наиболее 
интересными наверняка будут те, что касаются 
фотографий и прав на их публикацию. И здесь три 
новшества, которых не было в проекте постанов-
ления Пленума. Первое: размещение изображе-
ний на ресурсах с возможностью репоста будет 
однозначно считаться выражением согласия на 
их дальнейшее использование. Второе: если 
публичный человек пришел в публичное место, 
то снимать его может кто угодно. Но! Если вип-
персона попросила предоставить ей приватный 
уголок, то она имеет право на уединение (в том 
числе от фотографов). Судьи привели пример 
некой европейской принцессы, которая заказала 
со своим молодым человеком столик в отдельной 
комнате ресторана. Но и туда проникли репорте-
ры, да и просто любопытствующие с камерами. 
В итоге в Сети появились снимки, которые не по-
нравились высокой особе. Принцесса обратилась 
в Европейский суд, и тот подтвердил ее право на 
приватность. По такому же принципу будут теперь 
рассматривать «фотодела» наши суды. Третье: 
решился спорный вопрос с коллективным фото: 
если человека сниматься никто не принуждал, но 
в процессе ему подставили «рожки» или потом 
что-то отфотошопили, то он вправе потребовать 
снимок удалить. 

 Ева МЕРКАЧЕВА. 

В МОГИЛЕ ЖЕНЫ 
СТАЛИНА НАШЛИ 
СЕРЕЖКИ
А захоронение «дяди Гиляя» 
спасла гидрофобия

В прошлом году на одном из глав-
ных кладбищ Москвы — Новодеви-
чьем — начались масштабные работы 
по реставрации надгробий. Необхо-
димость их была вызвана тем, что 
десятки монументов, установленных 
на могилах знаменитых людей, на тот 
момент находились в плохом состоя-
нии и были на грани разрушения. Что-
бы ознакомиться с итогами «операции» 
реставраторов по спасению надгро-
бий знаменитостей, на Новодевичье 
кладбище с «инспекцией» отправился 
корреспондент «МК».

Когда летом минувшего года было принято 
решение о начале реставрационных работ на 
Новодевичьем кладбище, первыми «на очереди» 
оказались 57 надгробий — объектов культур-
ного наследия (среди них 52 — федерального 
значения). Состояние монументов эксперты 
оценили тогда как критическое. Работы по спа-
сению надгробий длились с августа по октябрь; 
еще около года экспертам потребовалось для 
того, чтобы убедиться, насколько успешно про-
шла реставрация. По словам специалистов, 
теперь памятники будут в безопасности как 
минимум ближайшие 30 лет.

— На самом деле монументы зачастую 
очень уязвимы, — говорит Алексей Кочанович, 
начальник отдела специальных объектов ГКУ 
«Мосреставрация». — Взять хотя бы памятник 
знаменитой балерине Галине Улановой: он был 
установлен совсем недавно — в 2001 году. Его 
создал скульптор Федор Фивейский (любопыт-
но, что он в свое время сам выступал в корде-
балете Большого театра) из шеньхуаньского 
мрамора из Китая. Его отличие — уникальная 
белизна с серыми прожилками-вкраплениями, 
но есть и минус — этот мрамор очень мягкий. 
Сам барельеф Улановой на памятнике отшли-
фован, мраморная поверхность вокруг него 
неровная, выполнена в так называемой технике 
шума и скалы. В ее углублениях сразу же начали 
скапливаться влага, пыль и песок. Зимой вода, 

проникающая в углубления мрамора, особенно 
опасна — она замерзает, расширяется и по-
степенно разрушает монумент изнутри. Чтобы 
предотвратить этот процесс, мы расчистили 
монумент и обработали его специальными 
составами, в том числе гидрофобными — от-
талкивающими воду.

Наносят такие растворы специалисты 
кисточками, плотно прижимая, буквально 
вдавливая их в мрамор или гранит. Работа эта 
долгая и кропотливая — огромные монументы 
реставраторы должны обрабатывать целиком. 
Со временем камень насыщается раствором 
и перестает его впитывать. Лишь тогда труд 
специалиста считается оконченным. Кстати, 
некоторые монументы Новодевичьего клад-
бища гидрофобное покрытие и правда спасло 
от гибели — к примеру, памятник Владими-
ру Гиляровскому, легендарному писателю и 
журналисту.

— Внутри огромного камня, лежащего на 
могиле Гиляровского, изначально была не-
большая трещина, — рассказывает Леонид 
Кондрашев, главный археолог столицы, — и в 
ней год за годом скапливалась вода. Каждую 
зиму она замерзала, расширялась и постепенно 
раскалывала монумент на части, а в последнее 
время и вовсе начала угрожающе углубляться 
внутрь камня. С помощью специальных со-
ставов нам удалось ее законсервировать — и 
теперь памятник в безопасности. Большой про-
блемой могилы Гиляровского была и ее кованая 
ограда, сильно испорченная коррозией. Мы 
восстановили ее и покрасили не в «традици-
онный» черный, а в графитовый цвет, который 
не отвлекает от восприятия монумента.

Однако не только водная, но и раститель-
ная стихия угрожает Новодевичьему кладбищу. 
Взять хотя бы могилу дрессировщика и цирко-
вого артиста Владимира Дурова: ее надгробие 
изготовлено из огромного куска гранита, до-
бытого при помощи взрыва. Из-за этого в ней 
очень много всевозможных микротрещин, где 
скапливаются вода и грязь. Но самое любо-
пытное связано с кустарником, растущим во-
круг надгробия: он отбрасывает на него тень, 
поэтому на поверхности монумента все время 
прохладно. Прохлада и влага оказались пре-
красными условиями для роста мхов и лишай-
ников, своими корнями разрушающими даже 
гранит. Специалисты во время реставрации 
полностью расчистили надгробие Дурова — 
однако убрать кусты не позволили родствен-
ники великого циркача. Так что окончательно 
победить «джунгли» пока не удалось.

Да что там трава — некоторым захоронени-
ям угрожает... сила земного притяжения!

— На могиле Екатерины Немирович-
Данченко — актрисы и супруги знаменитого 
театрального деятеля, Владимира Немировича-
Данченко, — стоит надгробие с прекрасной 
мраморной скульптурой, — говорит Алексей 
Кочанович. — Но когда мы только начинали 
работы, памятник был в огромной опасности: 
дело в том, что его авторы прикрепили тяже-
лую скульптуру к мраморному основанию с 
помощью всего двух металлических стержней 
— «перронов». С годами под собственным ве-
сом скульптура начала отходить от монумента, 
вырывая из него кусок. К счастью, мы вовремя 
обратили внимание на это: заменили метал-
лические стержни на титановые и вместо двух 
дали скульптуре три точки опоры.

Не обошли стороной реставрационные 
работы и семейную могилу Чеховых, где захо-
ронены сам Антон Павлович, а также его супруга 
и отец. Коррозия уничтожила почти 80% уни-
кальной кованой ограды. Однако в итоге спасти 
ее реставраторам все же удалось — за одним 
небольшим исключением. После смерти Чехова 
на его могилу привезли землю из Таганрога — 
города, с которым писатель был тесно связан 
при жизни. Но сегодня ее там уже не найти — 
всю почву до последнего комка растащили на 
сувениры поклонники Чехова. Новую же землю 
реставраторы привозить не стали. 

Однако, пожалуй, самая любопытная исто-
рия связана с работами вокруг надгробия вто-
рой жены Сталина, Надежды Аллилуевой (его 
по заказу Сталина выполнил из редкого тогда 
каррарского мрамора скульптор Иван Шадр).

— Надгробие до недавнего времени было 
накрыто стеклянным саркофагом, — говорит 
представитель реставрационной мастерской 
«Наследие» Дмитрий Стадник, — раньше счи-
талось, что так мрамор лучше сохраняется. 
Это верно — но лишь первые 3–5 лет: затем в 
саркофаге начинают активно плодиться вся-
ческие микроорганизмы и паразитические 
грибки, буквально пожирающие камень. Мы 
сняли саркофаг, отчистили монумент и обра-
ботали его специальными консервирующими 
составами. Стеклянный короб крепился к осно-
ванию памятника с помощью железного обода, 
в роли защелки которого выступала маленькая 
кованая роза. И когда мы сняли обод, рядом 
с розой обнаружились старенькие сережки. 
Как они там оказались, кто их подложил туда 
— для нас загадка. Сережки мы вернули потом 
родственникам Аллилуевой. 

Алексей СТЕЙНЕРТ.

«СТРЕЛКА»: 
НЕУДОБНО, 
НЕВЫГОДНО И 
СОВСЕМ НЕ ПРОСТО
С сегодняшнего дня 
подмосковные пассажиры 
могут потребовать заменить 
непригодную карту прямо  
в автобусе
 Тренируйтесь лучше на кошках — эта 
бессмертная фраза из комедии Лео-
нида Гайдая невольно пришла на ум 
после окончания пресс-конференции 
с многообещающим названием «Кар-
та «Стрелка»: новые возможности для 
пассажиров Подмосковья». Руководи-
тель ГУП «Мострансавто» Александр 
Зайцев и вице-президент федераль-
ной уполномоченной организации АО 
«УЭК» Евгения Кислякова битый час 
убеждали журналистов, что пользо-
ваться единой транспортной картой 
в Подмосковье — удобно, выгодно и 
просто. Но так и не убедили. 

Как только закончилась презентация и 
настало время задавать вопросы, стало ясно: 
спикеры, отвечая на критику журналистов по 
поводу некачественной работы транспортных 
карт, предпочитают использовать будущее 
неопределенное время — «решим, работаем, 
думаем над этой проблемой». Безусловно, 
организаторы брифинга и сами прекрасно 
осведомлены обо всех косяках, которые воз-
никают при использовании транспортного 
пластика на территории области. «Стрелку» 
запустили в обращение в январе, прошло 
почти полгода — за это время кое-что уже 
удалось решить. Например, увеличилось 
количество различных способов пополнения 
баланса карты, причем не только через Ин-
тернет, хотя и тут есть нюансы. Большинство 
терминалов оплаты расположены в помеще-
ниях — офисах Сбербанка, приема оплаты 
мобильной связи и прочее, — которые за-
крываются после 8–9 часов вечера. Поэтому 
если вы едете после работы домой и вдруг 
обнаружили, что на карте нет денег, то по-
полнить ее у вас немного шансов. Но самая 
главная проблема — это низкое качество 
самой карты. Пластик не считывается ва-
лидаторами (электронно-считывающими 
устройствами) в автобусах, он «зависает» 
при проходе через турникеты электричек и 
так далее и тому подобное.

Хуже всего то, что внезапное решение 
правительства Московской области поднять 
с 30 мая почти на 40% плату за проезд в муни-
ципальном транспорте  для тех пассажиров, 
которые покупают билеты у водителя или кон-
дуктора, расплачиваясь наличными, постави-
ло их буквально в патовую ситуацию: что ни 
сделаешь, все плохо. Купишь карту «Стрелка» 
— не факт, что ею можно пользоваться (неделю 
назад «МК» уже писал о большинстве проблем 
транспортного пластика в Подмосковье в пу-
бликации «Ваша карта бита»). Будешь платить 
по старинке наличными — придется платить 
за проезд почти на 40% дороже.

На пресс-конференции, которая прошла 
в Доме правительства Московской области 
вскоре после публикации в «МК», журналисты 
ожидали услышать, что власти сделали вывод 
из прозвучавшей критики и решили отменить 
поспешное постановление о повышении платы 
за проезд для тех, кто не пользуется ЕТК. Но 
продажи карты «Стрелка» после 30 мая под-
скочили, а кто же добровольно отказывается 
от денег? На пресс-конференции прозвучало 
только одно-единственное конструктивное 
решение: с 23 июня во всех подмосковных 
автобусах карту, которую не считывает вали-
датор, можно обменять прямо у водителя или 
кондуктора на новую, а потом перебросить на 
нее свой остаток средств. Правда, как это сде-
лать, спикеры в подробностях не объяснили. 
Боюсь, что и в этом случае столкновение пре-
красной идеи с практикой может обернуться 
разочарованием для пассажиров.

Елена БЕРЕЗИНА.

Под этим 
памятником 
реставраторов 
ждал сюрприз.
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Александр ШОХИН:  
«В прошлом году у западных 
предпринимателей был испуг,  
а в этом все приехали».
Санкции сделали Россию не менее, а бо-
лее интересной для западного бизнеса. 
Это показал Петербургский экономиче-
ский форум, который собрал небывало 
представительную колоду тузов зару-
бежного предпринимательства. О том, 
почему так произошло, «МК» спросил 
у одного из основателей «русского Да-
воса», президента Российского союза 
промышленников и предпринимателей 
Александра ШОХИНА.

— Антироссийские санкции ослабили 
интерес к форуму или усилили его?

— Форум переживает третий экономический 
кризис: 1998 года, 2008-го (правда, тогда кризис 
начался сразу после форума, но, надеюсь, не в 
результате его) и нынешний. В период кризисов 
он более востребован, поскольку предпринима-
тели, политики, эксперты участвуют в мозговых 
штурмах, которые особенно необходимы. Именно 
в кризис бизнес-элита охотно участвует не только в 
пленарных заседаниях, но и в кулуарном общении, 
в рамках которого можно получить уникальную ин-
формацию, буквально взять за рукав влиятельного 
политика и получить от него поддержку.

Санкции в этом году еще более усилили 
представительность форума. Только руководи-
телей ведущих мировых компаний было около 
двух сотен. 

А вот в прошлом году санкции повредили 
форуму. У западных предпринимателей был испуг, 

правительства многих стран использовали «по-
звоночное право», то есть сами звонили главам 
ведущих компаний и рекомендовали им не ездить 
в Петербург. А если уж представить интересы 
компании, у которой есть бизнес в России, на этом 
форуме совершенно необходимо, то послать на 
него не первых лиц. Чтобы присутствие было, но 
незаметное.

К этому году все поняли, что санкции — это 
не на недельку, они могут продолжаться долго, и 
в этих сложных условиях придется жить, работать, 
сохранять свой бизнес в России и зарабатывать. И 
приехали. Потому что успели убедиться в том, что 
свято место пусто не бывает, и если они не будут 
активны, то их нишу на нашем рынке заполнят 
предприниматели из стран, которые санкции 
не вводили, и сами россияне. Западные пар-
тнеры стали тревожиться по этому поводу. Они 
убедились, что операция по принуждению Рос-
сии к хорошему, с точки зрения G-7, поведению 

провалилась, а деньги предприниматели начали 
терять.

Отсюда и больший интерес к форуму.
— Западные правительства на этот раз не 

давили на своих предпринимателей, чтобы 
они не приезжали в Россию?

— Американским и европейским компаниям 
не давали в этом году жестких указаний не ехать. 
На этот раз им не звонили из правительств, но 
некоторые, наиболее лояльные, сами звонили в 
официальные структуры, чтобы поинтересовать-
ся: «Можно ли?» И получали примерно такой ответ: 
«Нам это не понравится, но вы сами решайте». Это 
уже не прямой запрет, как год назад.

— Сколько соглашений было заключено 
на форуме и сколько двусторонних встреч 
российских предпринимателей с зарубеж-
ными состоялось?

— Такого количества двухсторонних «круглых 
столов» еще никогда не было. В последний момент 
попросилась Япония, из европейских стран за-
ранее на двухстороннюю встречу с россиянами 
заявились Финляндия и Италия. Попросились и 
англичане, но совсем уже поздно, и мы не успели 
организовать этих переговоров, но включили 

коллег из Великобритании в общую панельную 
дискуссию Евразийского экономического союза 
и ЕС. Очень активными были страны Латинской 
Америки. И прошел «круглый стол» Россия — Се-
верная Америка. Мы не знали заранее, приедут 
ли США, и рассчитывали в основном на диалог с 
надежными партнерами из Канады, но приехало 
много американских компаний.

Соглашений между российскими и зару-
бежными предпринимателями было подписано 
более двух сотен. 

— Насколько готовы западные предпринима-
тели открыто выступать против антироссийских 
санкций в своих странах?

— Многие из них открыто заявляют, что эф-
фекта от санкций нет, зато приводят цифры по-
терь. Немецкие предприниматели на форуме даже 
поспорили с итальянскими и долго доказывали 
друг другу: кто же из них больше пострадал от 
давления на Россию. Такая вот конкуренция. Но 
при этом все они подчеркивают, что являются 
лояльными гражданами, и если правительство и 
парламенты приняли решение, то они будут ему 
следовать. Являясь противниками санкций, они 
вынуждены работать в санкционном режиме. И 

не готовы сильно давить на свои правительства, 
если не считать публичных заявлений. 

Мы намекаем европейским предпринимате-
лям, что политика не должна доминировать над 
экономикой. Немецким коллегам я напомнил о 
таком их мыслителе, как Маркс, который говорил, 
что политика — всего лишь концентрированное 
выражение экономики. Ответ немецких коллег был 
очень интересным и неожиданным: «В 1902 году 
ваш Ленин написал работу «Шаг вперед, два шага 
назад». Наверное, наши политики читали эту книгу 
внимательнее, чем марксистские труды».

Кстати, Америка, заставив Европу при-
соединиться к санкциям и добившись того, что 
товарооборот ЕС с Россией сократился, свой 
товарооборот с Россией только увеличила. В 
США при самой жесткой антироссийской рито-
рике успешно отделяют экономику от политики, и 
свои интересы их компании реализуют. А Европе 
наносится ущерб, особенно ее малому бизнесу, 
который дает большую часть экономики. Пред-
принимателям ЕС это не нравится, но пока они 
готовы не к тому, чтобы бороться с санкциями, а 
к тому, чтобы приспособиться к ним. 

 Михаил ЗУБОВ.

ОТКУДА В ПЕТЕРБУРГЕ ВЗЯЛОСЬ СТОЛЬКО АКУЛ БИЗНЕСА
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SOSЕДИ

«Приднестровье на 
грани войны!» — такими 
заголовками пестрят 
в последнее время 
российские интернет-
ресурсы. Назначение 
губернатором 
Одесской области 
Михаила Саакашвили, 
выход Украины из 
военных соглашений 
с РФ, концентрация 
украинских военных на 
границе с ПМР — все это 
выглядит очень тревожно. 
Побывав в Приднестровье, 
обозреватель «МК» не 
увидела признаков скорой 
войны, но убедилась, что 
республике на Днестре 
действительно угрожает 
смертельная опасность. 
Внутренние проблемы 
для нее страшнее атаки 
беспощадного врага.

Дорога из Кишинева в Тирасполь 
длинная. Она петляет между полями и 
виноградниками, по обочинам алеют маки 
и растут могучие вековые деревья. Многие 
из них с поломанными ветвями: недавно 
здесь пронесся необыкновенной ярости 
ураган — деревья выворачивало с корнем. 
Часто попадаются большие распятия. «И 
печально глядит на дороги у колодцев рас-
пятый Христос…» Молдавия — право-
славная страна, и со времен 
Вертинского ее пейзажи мало 
изменились. 

Водитель — из Кишинева, а 
случайный попутчик — из Тира-
споля, и они всю дорогу обсуж-
дают, где жить лучше. У водителя 
теща тоже живет в Приднестровье, 
и дети все лето проводят у нее. За 
«коммуналку» в Приднестровье 
платят в 5–6 раз меньше, чем в 
Молдове, рассказывает водитель, 
пенсии и зарплаты на левом берегу 
Днестра выше. Поэтому пожилому человеку луч-
ше жить, конечно, в Приднестровье. Правда, в 
последнее время правительство недоплачивает 
пенсионерам и бюджетникам 30% полагающих-
ся им денег — но эти средства как бы берутся у 
населения взаймы, обещают потом все вернуть. 
«Население очень разочаровано, — вступает в 
разговор приднестровец. — Пожилые люди по-
купают дорогие лекарства, у них пенсия была 
заранее распределена до копейки. Теперь они 
уже не могут купить нужные лекарства, экономят 
на еде. Молодые еще могут уехать на заработки, 
а как быть старым и немощным? Многие, если 
честно, уже жалеют, что ушел Игорь Смирнов: он 
пенсионеров никогда не трогал». 

На границе ПМР с молдавской стороны де-
журят несколько сонных полицейских, зато с при-
днестровской оборудован полноценный терминал 
с пограничниками и таможней. Между ними — пост 
российских миротворцев. 

У Петра — так зовут приднестровца — два 
гражданства: приднестровское и российское. 
Сейчас он хочет получить еще и молдавское: чтобы 
свободно ездить в Европу. Для граждан Молдовы 
Евросоюз недавно отменил визы. «Многие поехали 
в Европу?» — спрашиваю водителя Штефана. «Кто 
хотел, все уехали. Занимаются там в основном 
тяжелой физической работой, как и в России. 
Хотели независимости — вот и получили». Ситуа-
ция с тройным гражданством в Приднестровье 
не редкость. Главное, говорят приднестровцы, 
не перепутать, где какой паспорт показывать. 
Для поездок на Украину тоже нужен молдавский 
паспорт: с российским через границу не пропу-
скают и даже могут арестовать, а с украинским 
— забрать в армию. Так что количество желающих 
съездить на море в Одессу резко уменьшилось: 
слишком опасно. 

Зеленый рынок 
Тирасполь сладко пахнет цветущей липой. 

Прохожих на улицах мало, и городские кафе непри-
вычно пусты. Зато цены на Зеленом рынке радуют. 
Покупаю килограмм черешни у бабушки за 5 при-
днестровских рублей (это около 25 российских), 
и мне тут же за соседним прилавком предлагают 
за 2,50: конец дня, непроданные фрукты до завтра 
сгниют. На вопрос, как ей живется, бабушка от-
вечает: «Как я могу жить, любочка, когда мне уже 
85 лет? Сама посуди. Живу вот, видите. Торгую на 
рынке. А пенсию забрали. Наглым способом. 40 
лет в колхозе вкалывали, а сейчас этот крохобор 
все забрал». 

— Ну не всю же пенсию забрал… — говорю 
примирительно. 

— Жалко, что еще не всю? Он заберет и 
всю. 

— Берите землянику, миленькая! — говорит 
соседка бабушки. — 15 рублей! Пробуйте! По-
нюхайте, как пахнет! 

15 рублей стоит большая коробка. Не знаю, 
сколько там по весу. Ароматная мелкая земляника 
чуть крупнее, чем лесная, которая в Москве стоит 
200 рублей пластиковый стаканчик. 

— Я работаю на госслужбе, — рассказывает 
продавщица земляники. — Получаю сто долларов 
(примерно 1100 приднестровских рублей). Это 70% 
зарплаты. 30% у нас сняли. Жить очень тяжело. 
Раньше медицина была бесплатная, теперь прак-
тически полностью платная. Если пойдешь к врачу 
простому, социальному, то толка никакого. Если 
хочешь, чтобы тебе действительно помогли, надо 
платить. У нас построили медицинский центр, где 
просто прием у врача стоит 10 долларов. Потом 
назначения, анализы — в общей сложности долла-
ров 500. Медицинской страховки, как в Молдове, 
у нас нет. Так что медицина для большинства на-
селения недоступна. Мы зажаты между Украиной и 
Молдовой. Почему рынок сегодня такой дешевый? 
Потому что нет вывоза продукции. Раньше мы 
урожай продавали на Украине. Теперь 
нас туда не выпускают. Поэтому 
люди отдают за бесценок, 
просто чтобы не пропало. И 
чтобы хоть какие-то деньги 
заработать. Коммунальные 
услуги очень дорогие. 
Мы за трехкомнатную 
квартиру платим 100 
долларов, включая Ин-
тернет и телефон. То есть 
зарплата одного члена 
семьи на это полностью 
уходит. Овощи и фрукты 
у нас свои, но мясо, хлеб 
приходится покупать. Но 
все люди уже согласны, что 
пусть хотя бы так, но чтобы было 
спокойно. У нас же был 92-й год, 
это ужас! Как раз во время выпускного 
вечера Молдова атаковала Бендеры. Нас 
тогда Россия спасла. 

— Я уже давно на пенсии, инвалид II группы, — 
рассказывает следующая продавщица. — Еще и за 
инвалидом I группы, лежачим, ухаживаю. Пенсия 
была 1000 рублей, сейчас получаю еще меньше. У 
меня свой дом. За услуги плачу в среднем 800 ру-
блей. Только на услуги и работаю. Сами не кушаем, 
все продаем. В общем, живи как хочешь. 

Большинству стариков пенсии хватает 

только на оплату коммунальных услуг. Пенсия 
Галины Ивановны после сокращения составляет 
800 рублей, сын уже год безработный — завод 
МЭЗ в Бендерах, на котором он работал, закрылся: 
«Живем за счет того, что выращиваем и продаем. 
У нас свой дом. Корову имеем. Земля есть. За 
услуги летом платим рублей 300–500, а зимой и 
до тысячи выходит». 

Картошка по 5 рублей, капуста по 2,50, огурцы 
по 3, вишня по 5… Абрикосов в этом году поч-
ти нет: в период цветения ударили заморозки. 

Останавливаюсь у прилавка, за которым 
торгует супружеская пара. Бизнес у 

молодых людей поставлен на широ-
кую ногу: они и сами выращивают 

овощи-фрукты, и у других селян 
закупают и отвозят на рынок. 
«Торговля не идет, — жалуется 
Алла. — Очень мало покупа-
телей. У людей денег, навер-
но, нет. Даже весной еще по-
купали лучше. Покупают по 
два огурчика, полкило лука, 
2–3 морковки… Раньше в это 

время огурцы килограммами 
брали на засолку. Мы товар 

в Одессу вывозили, сейчас 
не пропускают. Вся продукция 

здесь… Цены падают. Еще неделю 
назад огурцы продавали по 10. У нас 

свой дом и квартира. За двухкомнатную 
квартиру пришли платежки на 1200 рублей. 

Раньше платили 800. Теперь накинули за лифт, 
за ремонт двора, а ничего не сделано… Куда эти 
деньги идут, мы не знаем». 

Мирный процесс 
Основные рынки сбыта для приднестровской 

продукции всегда были на Украине: Одесса, Киев, 
другие большие города. Сейчас вывозить туда 

овощи-фрукты 
стало практически невозможно. 

Урожай гниет на плантациях. Установлен пол-
ный запрет на ввоз в Приднестровье со стороны 
Украины подакцизных грузов через пункты про-
пуска Кучурганы и Платоново. Это спирт, табак, 
нефть. Теперь эти товары можно ввозить только 
через Кишинев.  

У сопредседателя ОКК (объединенной 
контрольной комиссии) от 
приднестровской стороны 
Олега Белякова тоже про-
пала черешня. 5 принад-
лежащих ему деревьев 
дают примерно полтонны 

фруктов. В предыдущие годы урожай забирали 
перекупщики и продавали в Одесской области. Те-
перь вывозить его некуда. Но, конечно, эти личные 
неурядицы не идут ни в какое сравнение с теми 
проблемами, которые последние решения Киева 
могут создать мирному процессу на берегах Дне-
стра. Ведь Украина заблокировала возможность 
передвижения через свою территорию российских 
военнослужащих, которые направляются в При-
днестровье для службы в миротворческих силах. 
Впрочем, по словам Белякова, пока проблемы 
удается решать. Обеспечить военных продуктами 
может само Приднестровье. А ротацию проводят 
через Кишинев.

— Существует четкое соглашение между 
Молдовой и Россией о ротации и обеспечении 
миротворцев, — говорит Беляков. — Военнослу-
жащие для прохождения службы в миротворче-
ском контингенте сегодня прибывают в аэропорт 
Кишинева. Хотя бывают случаи, когда российских 
военнослужащих не пропускают. С октября про-
шлого года мы насчитали более 80 таких случаев. 
Недавно мы участвовали в презентации новой 
форменной одежды российских военнослужащих 
«Ратник», которая была успешно доставлена в 
Приднестровье. РФ обновила посты своих миро-
творческих сил. Они теперь с красивой сеткой, с 
комнатами отдыха, спутниковым телевидением 
и кондиционерами. На сегодняшний день нет во-
просов ни с питанием, ни с обмундированием, 
ни с техническим оснащением или вооружением 
российских миротворцев. На территории При-
днестровья есть достаточно большие резервы 
вооружения и боеприпасов. Их вполне достаточно 
для обеспечения имеющегося личного состава. 
При необходимости службу в миротворческих 
силах РФ могут проходить и российские граждане 
из числа местного населения. По информации от 
старшего воинского начальника миротворческих 
сил РФ, на данный момент серьезных проблем нет. 
Люди сыты, одеты, обуты и вооружены. 

— А по какому принципу 
Кишинев может запретить 
кому-то въезд? 

— Видимо, ограничива-
ют въезд тех людей, которые 
проявляют принципиальность. 
Был у нас начальником штаба 
миротворческих сил один под-
полковник, который занимал 
четкую позицию в рамках вы-
полнения своих служебных 
обязанностей. Закончился 
его контракт. Ему была пред-
ложена должность военного 
коменданта Бендер. Однако 
молдавская сторона отказа-
ла ему во въезде на 5 лет. 

Помимо военных Мол-
дова по своему усмотре-
нию отказывает во въезде 
и некоторым политическим 

деятелям ПМР, в основном из команды Игоря 
Смирнова. Накануне моего приезда в Тирасполь 
из Кишинева был депортирован бывший член 
ОКК и сотрудник приднестровских спецслужб, 
ныне пенсионер Олег Гудымо. Не могут приехать 
в республику экс-спикер парламента ПМР Гри-
горий Маракуца и бывший руководитель службы 
безопасности президента Валерий Гратов.

— Опасаетесь ли вы возобновления 
вооруженного конфликта? — спраши-
ваю я у сопредседателя ОКК. 

— В зоне безопасности ни-
каких признаков того, что мол-
давская или приднестровская 
сторона готовится к боевым 
действиям, ОКК не установ-
лено, — твердо отвечает 
Беляков. — Обстановка 
стабильная, спокойная. Как 
раз на прошлом заседании 
ОКК мы это констатировали. 
Войны ведь не начинаются 
ни с того ни с сего. Их предва-
ряет период подготовки, рас-
качки, прощупывания позиций 
противника. Вы ведь помните, как 
все это происходило в Цхинвале. 
Ничего подобного мы сейчас не на-
блюдаем. Но личный состав находится в 
постоянной боевой готовности. Количество за-
нятий по боевой подготовке российских и придне-
стровских миротворцев возросло по сравнению 
с прошлыми годами. Молдавская сторона также 
проводит свои занятия. Рост напряженности в 
обществе, конечно, чувствуется. Поток наших 
отдыхающих на Украину сократился на 70%. При-
чина — страх. Отдых на море в Одессе для при-
днестровцев всегда был наиболее дешевым и 
доступным. Ехать туда всего 100 км. Но прежней 
спокойной дороги нет. Везде стоят блокпосты, 
дежурят вооруженные формирования. Определить 
количество и качество этих формирований сложно. 
К тому же жителям Приднестровья, которые едут 
на отдых к морю, требуются теперь разрешения 
от миграционных служб Украины. 

В начале миротворческой операции в 1992 
году численность молдавского и приднестров-
ского миротворческих контингентов была по 1200 
человек. У обеих сторон имелась бронетехни-
ка. РФ имела 3400 человек плюс 10 вертолетов. 
В соответствии с подписанными в 1998 году 
Одесскими соглашениями воинские континген-
ты конфликтующих сторон сократились до 500 
человек. Российской стороны это не коснулось. 
Она по-прежнему может иметь в Приднестровье 
миротворческий контингент численностью 3400 
человек. Сейчас в зоне безопасности находится 
около 500 российских военнослужащих, вне зоны 
безопасности — порядка 1200, включая Ограни-
ченную группу российских войск в Приднестровье, 
которая отвечает за охрану военных складов в 
селе Колбасна. В случае обострения конфликта, 
учитывая российских военных, подразделения 
минобороны ПМР и других силовых структур, 
общая численность воинских формирований, 
которые встанут на защиту Приднестровья, может 
быть в один момент доведена до 15 тысяч человек, 
полностью вооруженных и оснащенных. 

«Нам опять пытаются 
впихнуть старую драную 
кошку национализма»

19 июня в Бендерах отмечали 23-ю годовщину 
трагических событий 1992 года, когда город был 
атакован вооруженными формированиями Мол-
довы. Эти несколько летних дней стали самыми 
кровавыми в истории приднестровского конфлик-
та. В траурном шествии приняли участие депутаты 
парламента, члены правительства республики 
и городской администрации, участники боевых 
действий, военные, казаки, простые жители При-
днестровья. Президент Шевчук, который как раз 
19 июня отмечает свой день рождения, блистал 

своим отсутствием. Слухи о том, где он находится, 
ходили самые разные. 

Зато первый президент ПМР Игорь Смирнов 
скромно шагал в бейсболке в самой гуще толпы. 
Его ненавязчиво сопровождали два охранника 
и бывший председатель горисполкома Бендер 
Вячеслав Когут. Бросив короткий взгляд на обозре-
вателя «МК», экс-президент почему-то произнес: 
«Не зря один умный человек сказал: «Смирнова 
погубила пресса». 

— Как поживаете, Игорь Николаевич? 
— На такой вопрос бендерчане обычно от-

вечают: «Не дождетесь». Я простой пенсионер, 
как все. Вот идет Когут. Он про Бендеры лучше 
меня все знает.  

Вячеслав Когут летом 1992 года возглавлял 
совет обороны города. Здание горисполкома 
было в осаде. Депутаты горсовета сражались 
рядом с простыми ополченцами, пятеро депу-
татов погибли. 

— Боевые подразделения Молдовы пытались 
с ходу занять город. К полуночи центр Бендер 
был полностью окружен. Ну и пришлось отражать 
вооруженным путем. Боевые действия шли 43 
дня. Генерал Лебедь, царствие ему небесное, 
я принимал его здесь сначала как полковника 
Гусева, тогда сказал: «Бендерам повезло, что их 
не постигла участь Вуковара». 19 июня для нас 
всех напоминание. Потому что силы, которые ис-

пользуют этот мерзкий патологический на-
ционализм как средство, одни и те же. 

Что у нас, что на Украине. Это одна 
и та же глобальная политика. 

Что впереди — не знаю, но 
мы ко всему готовы. 

— Думаете, ана-
логичная попытка 
блицкрига сегодня 
возможна? 

— Она не исключа-
ется. Нам опять пытаются 
впихнуть старую драную 
кошку национализма. Но 

это даже в Молдове сегод-
ня не сыграет, там люди уже 

разобрались, что к чему. 
О войне в Приднестровье 

уже написаны книги, сняты филь-
мы. Но все равно воспоминания ее 

участников можно слушать часами. Ка-
зачий атаман, глава Дубоссарского союза за-

щитников Приднестровья Юрий Шакуро со своими 
людьми защищал плотину Дубоссарской ГЭС. 

Спрашиваю у атамана, допускает ли он воз-
можность новой войны. 

— Я неоднократно выезжал в село Гулянка 
Одесской области, где стоят сейчас украинские 
военные, — рассказывает Шакуро. — Их там около 
двух с половиной тысяч. Они говорят, что стоят 
там только потому, что якобы россияне хотят за-
хватить Одессу и сделать Новороссию. Но при 
этом утверждают, что Приднестровье — это укра-
инская земля. Я беседовал с их командирами. Я 
им сказал: «Ребята, у нас есть боевой опыт — и 
мы свою землю никому не отдадим. Вот вы вы-
копали ров на границе, 4,5 метра шириной и 2,5 
глубиной. Если только вы к нам сунетесь, мы вас в 
нем и похороним. И запомните: мы, приднестров-
цы, — казаки, ополченцы, гвардейцы — пленных 
никогда не берем. 

Некоторые ветераны боевых действий тоже 
не скрывают своей обиды на власть. 

— Шевчук 600 рублей с меня снял! — воз-
мущенно говорит высокий старик, увешанный 
медалями. — Я получал 2 тысячи. У меня жена 
инвалид II группы, и с нее тоже снял. Все обижены 
на него. Всех очистил до трусов. 

Я не хочу называть имя моего собеседника, но 
он личность в городе известная. Был в ополчении. 
Сын погиб, защищая Приднестровье. 

— Нынешнее руководство взяло курс на уни-
чтожение той социальной модели Приднестровья, 
которая здесь была выстроена за предыдущие 
годы, — считает депутат Верховного совета ПМР, 
лидер движения «Народное единство» Анатолий 
Дирун. — Государство, находящееся в таком ста-
тусе, как наше, должно быть привлекательным 
для людей. Эта привлекательность создавалась 
за счет социальной политики. Что было раньше? 
Был бесплатный проезд в троллейбусе для пен-
сионеров, инвалидов. Были льготы на пригородном 
транспорте. Были льготы по оплате коммунальных 
услуг для некоторых категорий — это пенсионеры, 
инвалиды, защитники Приднестровья, военные 
и т.д. Сейчас все эти категории подчищены. При 
этом плата за коммунальные услуги раньше прак-
тически не росла, зато индексировались пенсии и 
зарплаты. С этого года отменили бесплатный про-
езд в троллейбусах и маршрутках. Уже 6-й месяц 
недодают пенсии и зарплаты. А коммунальные 
платежи выросли за последние 2–3 года примерно 
на 60%. При этом все видят, что в центре города 
строится, например, новое здание банка. Все 
это не может не вызывать в обществе серьезного 
разочарования. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА, 
Тирасполь—Москва.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ

ПМР удушат не танками, 
а экономической блокадой: 

зарплаты и пенсии 
уже снижены на 30%

Казачий атаман 
Юрий Шакуро.

Экс-президент 
ПМР Игорь 
Смирнов.
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Создавайте будущее с нами! Инвестируйте в народное ТВ!

О
О

О
 «

Э
н

е
р

г
о

х
о

л
д

и
н

г
-

И
н

в
е

с
т

»
, 

О
Г

Р
Н

 1
0

8
5

0
2

9
0

0
0

1
4

3
 ,

 И
Н

Н
 5

0
2

9
1

1
0

5
7

3
 

С
р

о
к

 о
т

 3
 м

е
с

. 
д

о
 2

4
 м

е
с

. 
О

т
 1

0
 0

0
0

 р
у

б
. 

С
т

а
в

к
и

 о
т

 1
9

%
 д

о
 2

6
%

. 
Р

е
к

л
а

м
а

г. Москва, ул. Новорязанская, д. 18, стр. 16,
тел.: 8 (499) 258-07-15 (обслуживание юр. лиц);

г. Москва, ул. Садовая-Спасская, д. 12/23, стр. 2
тел.: 8 (499) 682-77-07 (обслуживание физ. лиц)
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ПОЗВОНИТЕ И ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ!

ИНВЕСТИЦИИ В РОССИЙСКОЕ ПРОИЗВОДСТВО 
ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОГО ОБОРУДОВАНИЯ
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Принимаем сбережения
✔ Ежемесячные выплаты
✔ Специальное предложение
 для пенсионеров!

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ
 

на сайте 

Во вторник, около 5.30, напротив ре-
зиденции президента Армении в Ере-
ване полицейские разогнали массо-
вый митинг против повышения тарифа 
на электроэнергию. Протестующих 
обливали из водометов и били ду-
бинками. В результате спецоперации 
237 человек были задержаны, в том 
числе журналисты, около 25 получили 
ранения. В результате столкновения 
также пострадали около 10 полицей-
ских.

В прошлую среду Комиссия по регулиро-
ванию общественных услуг Армении (КРОУ) 
частично удовлетворила заявку ЗАО «Элек-
трические сети Армении» (ЭСА), на 100% при-
надлежащее российскому ОАО «Интер РАО», 
повысив тариф на электроэнергию с 41,85 
драма за 1 кВт.ч до 48,78 драма (5,52 рубля) в 
дневные часы и с 31,85 драма до 38,78 драма 
(4,39 рубля) в ночные. За два года это уже тре-
тье повышение цен, новые изменения вступят 
в силу с 1 августа.

Жители Армении отнеслись к этой ново-
сти крайне негативно, так как уверены, что 
повышение цен на электроэнергию приведет 
к немедленному удорожанию товаров первой 
необходимости и многих услуг. В конце концов 
в субботу около 2–3 тысяч армян собрались на 
площади Свободы в Ереване и простояли там 
до понедельника, а затем двинулись к про-
спекту Баграмяна, на котором расположена 
резиденция президента Армении. Там их встре-
тили усиленные водометами заградительные 
отряды полиции.

Не собираясь отступать, но и не желая 
вступать в столкновения с полицией, около 
200 участников митинга решили устроить си-
дячий пикет до вторника. Около 5.30 их сначала 
облили водой, а затем в наступление пошла 
полиция.

На задержанных завели около 40 уголовных 
дел по статье «Хулиганство», теперь их прове-
ряют на употребление наркотиков... 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ
Аршалуйс МГДЕСЯН, независимый 

журналист:
— Сейчас идут разбирательства — подклю-

чились правозащитники и депутаты. На самом 
деле повышение тарифов это лишь повод для ак-
кумуляции социально-политического протеста, 
поскольку в обществе есть огромный протестный 
потенциал, вызванный внутренними социально-
экономическими проблемами. Доверие жителей 
Армении и к оппозиции, и к властям находится 
на рекордно низком уровне. 

Аза МИГРАНЯН, ведущий научный со-
трудник Института экономики РАН:

— Уровень платежеспособности жителей 
Армении крайне низок, а их расходы велики. С 
точки зрения экономической целесообразности 
очевидно, что национальные структуры не могут 
обеспечить себе необходимый уровень доходов 
в связи с высокой изношенностью фондов... В то 
же время повышение цен должно сопровождать-
ся некой социальной политикой по поддержке 
социально незащищенных слоев населения. 
Видимо, эти процессы серьезно запаздывают, 
отсюда и протест.

Владимир НОВИКОВ, старший на-
учный сотрудник Института социально-
политических исследований стран Черно-
морского региона:

— Армения достаточно бедная страна, и 
понятно, что вслед за ростом цен на энергетику 
подорожает все остальное. Мы имеем дело с 
серьезным социальным протестом, который 
некому выразить на политическом уровне. Такую 
роль могла бы сыграть партия «Процветающая 
Армения», но после февральского открытого 
конфликта с руководством страны она факти-
чески прекратила оппозиционную борьбу. От 
социального взрыва Армению ранее спасала 
возможность выезда за границу на заработки. 
Теперь Саргсян должен отпустить задержанных 
и пересмотреть политику ценообразования та-
рифов, чтобы не усугублять ситуацию.

Артур АВАКОВ.

ЕРЕВАНСКАЯ ДАВКА НАПОМНИЛА АРМЕНИИ 
О ГЛУБОКОМ ПОЛИТИЧЕСКОМ КРИЗИСЕ
В ходе разгона протестной акции пострадали 
25 митингующих и 10 полицейских

Тирасполь. Памятник воинам, павшим 
во время ВОВ, — танк Т-34.

Продавцы на Зеленом рынке 
в Тирасполе жалуются на отсутствие 
покупателей.



У ученых до последнего времени были данные, 
что вещество это распределяется равномерно 
во все стороны. Однако Солнце сыграло с 
ними злую шутку: разброса вещества не про-
изошло (активная зона обрамлялась с одной 
стороны корональной дырой). А потому поток 
солнечного ветра от двух вспышек М-класса, 
которые произошли с коротким промежутком 
времени, полетел в сторону нашей планеты. 
Произошел так называемый кумулятивный 
эффект — усиление действия выброса путем 
его концентрации в заданном направлении. 
Магнитная буря самого высокого класса стала 
его апогеем.

— Если бы не было облачности, москвичи 

увидели бы на небе полярное сияние, — гово-
рит руководитель Центра геофизических про-
гнозов ИЗМИРАН Сергей Гайдаш. — Последний 
раз такая сильная буря фиксировалась лишь 
30 октября 2003 года. 17 марта этого года мы 
отметили похожее, но все же более слабое 
возмущение геомагнитного поля Земли — 
8-го класса.

Обычно при возникновении магнитных 
бурь ожидаются проблемы с космическими 
спутниками, работой электроники на борту 
Международной космической станции. В этот 
раз космонавты действительно подверглись 
воздействию бури, но не геомагнитной, 
а радиационной и на день раньше землян. 

Концентрация некоторых частиц на станции 
была повышена в 100 раз. Но поскольку это 
были не протоны, которые считаются самыми 
агрессивными частицами, особых проблем на 
МКС не произошло.

На Земле же буря проявила себя в полной 
мере. Количество вызовов «скорой», связан-
ных с проблемами системы кровообращения 
у граждан, в понедельник составило 2606. 
Это примерно на 300 вызовов больше, чем 
дежурные фиксируют в обычные дни. Люди 
жаловались на нарушение сердечного ритма, 
сердечную недостаточность, повышение ар-
териального давления. Как пояснил нам зав-
отделением неинвазивной реваскуляризации 
Центра патологии органов кровообращения 
Алексей Утин, среди людей есть особая кате-
гория метеопатов. У них пока не проявилось 

конкретное заболевание, но особая чувстви-
тельность к погоде свидетельствует о том, 
что оно скоро даст о себе знать. Головные 
боли у таких пациентов могут быть связаны с 
атмосферным давлением (повышенным или 
пониженным), уровнем влажности, вспышками 
на Солнце, магнитными бурями. В последнем 
случае изменение состояние здоровья может 
возникать на фоне изменения уровня арте-
риального давления. Кроме того, грянувшая 
на Земле магнитная буря высшего класса 
мощности поставила под вопрос старт ракеты-
носителя «Союз-2.1б» с военным спутником на 
борту с космодрома «Плесецк». Он был наме-
чен на вечер вторника, и на момент подписания 
номера было не ясно, позволит ли осуществить 
его геомагнитное поле Земли.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Темой вечера стало кинои-
скусство 30-х годов. Олеся 
Судзиловская, исполнившая 
главную роль в сериале «Ор-

лова и Александров», напомнила собравшим-
ся, что образ голливудской дивы с ее тонкой 
бровью и алыми губами вообще-то был создан 
«простым русским парнем Григорием Мормо-
ненко (настоящая фамилия Александрова. 
— Прим. Авт.)... Он увидел Марлен Дитрих в 
варьете, сделал ее блондинкой и придумал 
ее тонкую бровь и яркие губы. Потом он ис-
пользовал этот образ с Любовью Орловой, а 
Голливуд за ним просто последовал». Слова 
«мода 30-х» витали в воздухе и до показа, и 
во время него, и после. Так, высказываясь о 
ней, молодая телеведущая Ксения Гусева, 
участница показа коллекции Виктории Ан-
дреяновой, заметила, что, несмотря на свой 
юный возраст, она очень любит моду 30-х и 
70-х годов, но 30-х особенно, так как именно 
она очень стильная и красивая. «Мне эта мода 
близка, и вообще мне нравится все весеннее, 
яркое. Коллекция Андреяновой очень интерес-
ная, такие забавные котелки!». Отвечая же на 
вопрос, о чем думает модель во время показа, 
Ксения призналась, что лично она, хотя это и 
не первое ее появление на подиуме, больше 
всего переживает, «как бы не упасть. Так много 
людей, и все время думаешь о том, как пройти 
хорошо, прямо, не скосить, не упасть, может, 
здесь еще и шпильки вносят свою лепту». 

Вторила ей и участница показа другого 
дизайнера — Анастасии Задориной — актриса 
Наталья Рудова. «В жизни я предпочитаю ко-
роткие шорты, рубашки, кеды, кепки. На любое 
мероприятие одеваюсь исключительно исходя 
из своего настроения. Если оно боевое, могу 
надеть и мужской костюм. На этом же показе 
у меня будет потрясающее платье, в пол, про-
зрачное, я увидела его, надела, влюбилась, оно 
очень секси, красивый, женственный наряд». 
А вот Олеся Судзиловская уже после показа 
отметила, что образ Любови Орловой совсем 
не является ее второй натурой. «Так сложилась 
актерская судьба, что мне посчастливилось 
играть Любовь Петровну, вот и задержалась 
в моем образе красная губная помада, но я не 
хожу так с утра до вечера, я здоровая. Просто 
я в прямом смысле породнилась с Орловой, 
много про нее знаю, она у меня на пьедестале, 
она абсолютная, великая величина». Что каса-
ется выхода на подиум, то Олеся заметила, что 
«в показе участвуют подружки, я за девчонок 
была рада, это страх безумный: мучиться, 
готовиться, для артиста, который не является 
моделью, это делать очень сложно».

 Обе коллекции — и Анастасии Задо-
риной, и Виктории Андреяновой — были 

замечательные, хотя каждая по-своему. Ана-
стасия представила вечернюю коллекцию 
Welcome to the black. Ее показали актрисы 
Наталья Лесниковская, Наталья Рудова, Мария 
Козакова. Коллекция отличалась смелостью, 
выразительностью, яркостью, сочетанием 
точных, простых линий с продуманными дерз-
кими, но не выходящими за понятие «стиль» 
дизайнерскими ходами. Коллекция Виктории 
Андреяновой была сама элегантность, причем 
высшего порядка. Особый шарм ей придавала 
подобранная цветовая гамма. Осеннее пальто, 
котелок и зонтик — три вещи, которые делают 
из женщины леди. Плюс походка и взгляд. Со-
четание бежевых, ярко-синих, черных, серых 
и различных оттенков бордо придали коллек-
ции ту яркую колоритность, которая никого не 
смогла оставить равнодушным. 

Коллекцию Виктории показали телеведу-
щие и актрисы: Ксения Гусева, Юлия Зимина, 
Поля Полякова, Марина Орлова, Анна Скида-
нова, Ирина Лачина, Ольга Дмитриева, Юлиа-
на Ромашина, Нина Гулевич, а также легенда 
русского кино Светлана Тома («Табор уходит 
в небо», «Мой ласковый и нежный зверь»). Про 
Светлану Тому экспрессивно высказалась 
гостья показа Елена Кондулайнен: «Когда 
я увидела ее в кино, даже не представляла, 
что я с ней познакомлюсь, буду общаться. 
Но мы встретились, и я увидела, что она без 

косметики. Звезда! Без косметики! Такая 
цыганка! Тогда в моем представлении раз-
рушились шаблоны. И с тех пор для меня это 
актриса, разрушающая шаблоны».

 В показе также приняли участие кол-
лекции лауреатов Международного конкурса 
молодых дизайнеров «Русский силуэт» и на-
чинающих модельеров: Полины Цветковой и 
Виолетты Симанковой, Надежды Лихогруд, 
Али Закарян и Данилы Кретова, Вероники 
Дераковой и Лизы Муравьевой, а также Олеси 
Русакович. Они отличались дерзостью, ярко 
выраженной геометрией, необычными принта-
ми, цветовыми экспериментами и несли в себе 
энергию и вызов, свойственные юности. 

— Мы в одиннадцатый раз проводим 
Международный конкурс молодых: от Вла-
дивостока до Прибалтики, — рассказала 
президент фонда Татьяна Михалкова, — 32 
полуфинала, 200 дизайнеров, 200 учебных за-
ведений. Это совсем молодые участники, им 
чуть больше 20 лет, это их первые коллекции. 
15 лет нашему фонду, и 15 лет мы участвуем 
в Московском кинофестивале, который про-
ходит уже в 37-й раз.

В разговоре с журналистами «МК» Татьяна 
Евгеньевна отметила, что «мы можем обуть и 
одеть весь мир, нам нужна только экономика 
нормальная, потому что мода — это часть 
бизнеса. На уровне идеи дизайнеров у нас все 
есть, но когда они выходят в жизнь, на улицу, 
когда надо одеть массы, конечно, начинается 
пробуксовка. Во время советской власти нас 
не приучили производить одежду, заниматься 
бизнесом, все было запрещено. Теперь все 
разрешено, но медленно движется. Молодые 
дизайнеры, когда они пробиваются, а это на-
столько сложно, такой долгий у них путь, что 
они потом преувеличивают цены. Конечно, 
нужна народная марка, которая поддержива-
лась бы государством. Но надо учитывать, что 
западным Домам моды по 150 лет, они непре-
рывно существуют, и их деятельность — всегда 
бизнес, а не только искусство. Хотя мы можем 
обеспечить команду из молодых художников, 
многие талантливые люди — Терехов, Ахмаду-
лина, другие громкие имена — прошли через 
«Русский силуэт», у нас есть база данных за 
все 15 лет нашей работы». 

На вопрос, близка ли ей самой мода 30-
х, Татьяна Михалкова ответила: «Мода как бы 
развивается по спирали, и все время что-то 
повторяется, можно доставать что-то из ба-
бушкиных сундуков и смело пользоваться. 

Мне мода 30-х, конечно же, близка».
Приехал поприветствовать гостей вечера 

«Русского силуэта» и Никита Сергеевич Михал-
ков. «От руководства Московского фестиваля 
поздравляю всех с очередным показом мод. 
Я в этом мало что понимаю. Фестиваль — 
это работа, здесь я тоже работаю, но здесь 
ответственность не на мне, — сказал он и в 
заключение полушутливо добавил: — а вот 
мужчинам, особенно молодым, я советую, 
чтобы у ваших жен было свое дело, иначе они 
будут заниматься вашими». 

Полюбоваться на модный показ приехали 
также Михаил Богдасаров, Сергей Цой, Али-
са Толкачева и Юрий Николаев. Настоящий 
ажиотаж вызвало появ-
ление Жаклин Биссет, с 
которой все стремились 
сфотографироваться. 
Татьяна ФЕДОТКИНА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

СТИХИЯ

На 37-м ММКФ состоялась премьера фильма 
«Наследники» Владимира Хотиненко. Фор-
мально картина о Сергии Радонежском. Но 
великого старца мы на экране не увидим. 

Владимир Хотиненко получил предложение снять 
о нем фильм, но от биографического жанра отказал-
ся. Его героем стал популярный телеведущий Глеб 
Трегубов, программу которого решено закрыть. Об 
этом знают все вокруг, но только не он сам. В прошлом 
зоотехник-селекционер, этот бойкий и успешный малый 
достиг высот в новой профессии. Его ток-шоу собира-
ет огромную аудиторию. Но только после восьми лет 
на телевидении и на пороге краха он понимает, что 
телевидение — это наркотик. Все нормально, пока ты 
его принимаешь, но стоит перестать, как становится 
очевидным, в каком дерьме ты жил. 

Имея богатый опыт участия в ток-шоу на разных 
каналах, будучи ведущим собственной программы, 
Владимир Хотиненко снял фильм не столько о Сергии 
Радонежском и о том, что происходит с нами, сколько 
о самом телевидении. Хотя какие мы, такое и теле-
видение, и наоборот. Казалось бы, Хотиненко должны 
после этой картины уволить, поскольку он показал во 
всей неприглядности его суть. Но ничего такого не 
случилось. На вопрос «МК», не последует ли репрес-
сивных мер в отношении его самого, Хотиненко отве-
тил: «А кто меня уволит и откуда? Да, нашу картину не 
хотят показывать. Кто-то даже предлагал ее на время 
отложить — пусть полежит». Тогда возникает вопрос: то 
ли степень цинизма телечиновников зашла так далеко, 
что подобные выпады их только бодрят, то ли Хотиненко 
снял беззубое кино. 

Первые зрители углядели в образе политолога 
в исполнении Анатолия Белого образ министра куль-
туры Владимира Мединского. Слишком уж рьяно он 
подсчитывал в прямом эфире государственные де-
нежки, потраченные одним кинематографистом на 
фильм. Оказалось, что о министре никто из авторов 
«Наследников» и не помышлял. А исполнитель роли 
политолога Белый пересмотрел множество ток-шоу, 
видимо, поднахватался знакомых интонаций, так что 
кое-кого испугало, что он похож на другого известного 
общественного деятеля. Может быть, по этой причине 
предлагали «Наследников» на время отложить. 

 «Это необычная для меня картина, — рассказывает 
Владимир Хотиненко. — Как никогда я смущен и даже 
трепещу. Требуется время, чтобы с этим справиться. 
Какой должна быть степень правды, когда речь идет 
о религии? Трудно ответить на этот вопрос. Это мой 
25-й фильм. Можно было отказаться от него, но я не 
отказался. И не смог бы снять его, если бы в тече-
ние пяти лет сам не вел на телевидении программу 
«Смотрим и обсуждаем», не знал бы всех телемеха-
низмов. Чем интересна форма ток-шоу? Ты можешь 
задать вопрос и получить прямой ответ. Работая на 
«Наследниках», я окунулся в период своей юности. 
Все работали с невероятным энтузиазмом. Скажу, 
наверное, страшную вещь для воцерковленных людей. 
Стилевым референсом для нас стала «Резня» Романа 
Поланского. Казалось бы, при чем тут «Резня», когда 
речь идет о Сергии Радонежском? Тут важен для меня 
и образ сценариста, принимающего участие в ток-шоу. 
Он смешной человек. Когда в таком стиле и на таком 
экспрессивном уровне все происходит, то понимается 
все точнее. Меня многие воспринимают как человека 
смеющегося. А у меня апокалиптическое настроение. 
Юбилей Сергия Радонежского отшумел. А фильм может 
стать поводом к разговору о нем и в дальнейшем». 

Роль телеведущего на пороге увольнения сыграл 
Леонид Бичевин. Выяснилось, что у него имеется весьма 
печальный телеопыт: «Однажды я был приглашен вести 
телепередачу. Мы долго репетировали, но ничего в 
итоге не получилось. Работа телеведущего сильно от-
личается от актерской профессии. Меня забраковали. 
Но Владимир Хотиненко сказал, что ничего страшного, 
это даже хорошо». 

В студии герой Бичевина собрал самых разных 
людей: политолога, историка, патриота, популярную 
певицу, которая не так глупа, как может показаться. Ее 
сыграла Агриппина Стеклова, совсем недавно пора-
довавшая нас своей первоклассной работой в картине 
«Инсайт» Александра Котта. Тут роль совсем другая. 
Актриса сама видела себя в роли врача, приглашен-
ного в студию, но никак не поп-звезды. Агриппина 
рассказывает: «То, что доставляет тебе наслаждение, 
не принято считать работой. Это первый опыт в моей 
практике, когда становится не важно, что из этого по-
лучится. Я ничего подобного не играла. И когда пришла 
на пробы, мне показалось, что произошла путаница. 
Может быть, это я докторша?».

Таких патриотов, какого сыграл Александр Балуев, 
мы ежедневно видим в эфире. «Стояла задача через 
целлофановую мишуру, через телепризму прорваться 
к мыслям о том, кто мы и что мы, кем будем. Если это 
удалось, то кино получилось». 

Сценарист Мария Кондратова результатом до-
вольна. Свои ощущения она сравнила с теми чувствами, 
которые испытывает отец, приходящий в роддом. Он 
же не знает, что в итоге увидит и насколько это будет 
соответствовать задуманному им девять месяцев назад. 
«Наш фильм не про победу и не про поражение, — го-
ворит Мария, — а про возможность диалога. В ком-то 
победил Бог, в ком-то дьявол». 

Пожалуй, «Наследникам» не хватило жесткости, но 
круговорот людей в природе показан точно. Все благие 
намерения и принципы главного героя забыты, как 
только поступает очередное предложение участвовать в 
новом телепроекте с дурацким названием «Стоп-кран». 
Наши взаимоотношения с телевидением давно стали 
притчей во языцех. Каналы заполонила всякая дребе-
день. Об этом не раз приходилось слышать от наших 
кинематографистов в дни ММКФ, особенно тех, кто 
работает в настоящей документалистике, а не в пошлой 
«документалке», дискредитировавшей представления 
о подлинном кино. Люди на пороге отчаяния и не знают, 
как одержать победу над телевизором. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Актер Леонид Бичевин: 
«Однажды я был приглашен 
вести телепередачу.  
Но меня забраковали» 

ММКФ: ВЛАДИМИРА 
ХОТИНЕНКО НЕ УВОЛИЛИ

Великое счастье для каждого человека — воз-
можность свободного движения. В полной мере 
реализовать данную функцию можно лишь тогда, 
когда вас не беспокоят боли в спине и ногах — то 
есть, когда каждый элемент опорно-двигательного 
аппарата четко и слаженно работает.

Лечение позвоночника и суставов — акту-
альная задача для большего количества жителей 
России. Все большее число людей сталкивается с 
проблемами, так или иначе связанными с болез-
нями опорно-двигательного аппарата.

Среди таких заболеваний чаще всего встре-
чаются остеохондроз, межпозвоночная грыжа, 
протрузия дисков, радикулит, артрит, артроз. 
Современная медицина в России не может вы-
лечить эти заболевания. В большинстве случаев 
человек, например, с межпозвоночной грыжей, 
обречен на операцию, поскольку эффективных 
методов лечения современная медицина не зна-
ет. Естественно, обезболивающие препараты и 
мази не являются лечением, они влияют только на 
симптомы, и когда они перестают снимать боль, 
предлагается операция. К сожалению, последствия 
хирургического вмешательства рано или поздно 
приводят к инвалидности. 

Подход к лечению 
в китайской медицине
В традиционной китайской медицине — 

особый подход к лечению заболеваний опорно-
двигательного аппарата. Пациенты, у которых 
на момент обращения в клинику «ТАО» наблю-
дались сильные боли, уже после первых сеансов 
иглорефлексотерапии чувствуют облегчение. В 
течение нескольких недель пациент проходит 
интенсивный курс лечения, включающий в себя 
сеансы иглорефлексотерапии, точечного массажа, 
прогревания полынными сигарами и другие спо-
собы традиционной китайской медицины, после 

которого возвращается к нормальной жизни, не 
прибегая к операции. Врачи клиники получают 
хорошие результаты, независимо от сложности 
заболевания. Восстановление позвоночника и 
гибкости суставов дает возможность вернуться к 
полноценной жизни сотням пациентов клиники. 

Наши врачи уверены — каким бы сложным и 
запущенным не был случай, это еще не приговор! 

При индивидуальном подходе и правильном плане 
лечения всегда можно добиться стойкого положи-
тельного эффекта. Важным фактором является 
невысокая стоимость лечения сложнейших заболе-
ваний. В клинике «ТАО» лечение обойдется в разы 
дешевле, чем, например, операция по удалению 
межпозвоночной грыжи или по замене сустава.

Почему именно китайская 
медицина?
Китайская медицина — полноценная меди-

цинская наука, способная противостоять большин-
ству известных человечеству заболеваний. Во всем 
мире растет популярность лечения ее методами. 
Это обусловлено высокой результативностью и 
щадящими методиками традиционной китайской 
медицины. О ее эффективности говорит тот факт, 
что китайская медицина официально признана 
во многих странах мира. 

Важным преимуществом китайской медицины 
является тот факт, что врач не просто пытается 
убрать симптомы, он определяет первопричину 
болезни и устраняет ее. В ходе лечения восстанав-
ливаются функции всех органов, энергетический 
баланс человека. Это мощный толчок к запуску 
механизма самовосстановления организма. В 

древних трактатах по китайской медицине ука-
зано, что цель ее не устранение нарушений, а 
сохранение порядка.

Основной постулат китайской медицины 
— лечить нужно не болезнь, а человека! 

Иглорефлексотерапия, лечение травами, 
точечный массаж, дыхательная гимнастика имеют 
высокий уровень доверия в Китае и сохраняют 
здоровье жителей этой огромной страны. Каждый 
житель Поднебесной в течение всей жизни об-
ращается к традиционной медицине.

Как выбрать клинику 
и врача?
Высокий уровень профессионализма врача 

— определяющее условие эффективного лечения. 
Врач должен быть воспитан в традициях китайской 
медицины и тесно связанной с ней философии. 
Знать все секреты китайской медицины и успешно 
применять их на практике могут только те врачи, 
которые родились, выросли и проходили обучение 
в Китае. Только так возможно перенять все тон-
кости многовекового опыта, который передается 
из поколения в поколение. Пациент должен знать, 
что его лечит настоящий мастер. 

В клинике «ТАО», на основании двухсторон-
него Контракта о сотрудничестве с Государствен-
ным университетом традиционной медицины 
г. Чжэнчжоу (Китай), работают врачи традиционной 
китайской медицины, пользующиеся высоким 
профессиональным авторитетом в Поднебес-
ной. К примеру, профессор Цао Дамин обладает 
огромным опытом в области китайской медици-
ны. На протяжении 30 лет он практикует игло-
рефлексотерапию и массаж, а также занимается 
преподавательской деятельностью в ведущих 
медицинских университетах Китая, США и других 
стран. Профессор является автором более чем 40 
научных статей, 10 учебников, возглавлял большое 
количество научно-исследовательских проектов, 
посвященных китайской медицине. 

Какие проблемы 
со здоровьем решает 
китайская медицина?
В клинике китайской медицины «ТАО» можно 

получить квалифицированную помощь при болез-
нях опорно-двигательного аппарата, сердечно-
сосудистой системы, органов дыхания, желудочно-
кишечного тракта, почек и мочевыводящих путей, 
кожи, а также органов половой сферы, нервной 
системы, нарушении обмена веществ и сна, хро-
нической усталости, зависимости от курения. 

Врачи клиники китайской медицины «ТАО» 
практикуют индивидуальный подход к лечению, 
тщательно подбирают процедуры и программы 
лечения для каждого пациента. Высокий эффект 
китайской медицины — результат тысячелетнего 
внимательнейшего изучения свойств организма 
человека.

 Терапия, проводимая в клинике «ТАО», по-
зволяет вылечить заболевание и возвращает вам 
здоровье, молодость и активность.

В клинике «ТАО» вы обретете свой источник 
здоровья!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТОВ

В одном движении должна претвориться 
одухотворенность всего тела...

Канон Тайцзицюань

Заболевания, которые мы лечим:
• Опорно-двигательный аппарат: 

артрит, артроз, остеохондроз, межпозво-
ночная грыжа, протрузия межпозвоноч-
ного диска, сколиоз, радикулит и др.

• Сердечно-сосудистая система: 
постинфарктный кардиосклероз, ИБС, 
гипотония, гипертония, атеросклероз 
и др.

• Желудочно-кишечный тракт: гастрит, 
диарея, дисбактериоз, запоры, метео-
ризм, панкреатит, холецистит, язвенная 
болезнь и др.

• Эндокринная система: гипертиреоз, 
гипотиреоз, ожирение, сахарный диабет, 
тиреоидит и др.

• Дыхательная система: бронхиальная 
астма, ОРЗ, плеврит, пневмония, хрони-
ческий бронхит, пневмосклероз и др.

• Нервная система: мигрени, неврозы, 
депрессии, бессонница, синдром хро-
нической усталости, паралич лицевого 
нерва и др.

• Гинекология: бесплодие, киста яичника, 
климактерический синдром (климакс), 
мастопатия, миома матки, эндометриоз 
и др.

• Урология: аденома простаты, импотен-
ция, мочекаменная болезнь, мужское 
бесплодие, недержание мочи, пиелонеф-
рит, простатит, цистит, энурез и др.

• Высокие профессиональные стандарты 
• Многолетняя успешная практика

Врач высшей категории 
доктор Ли Циньсю имеет 
большой опыт в лечении 
заболеваний опорно-
двигательного аппарата.

Запись на бесплатную 
консультацию врача по тел.: 

+7 (495) 988-00-18
www.taomed.ru

ул. Остоженка, д. 8, стр. 3, 
ст.м. «Кропоткинская»
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КИТАИСКАЯ МЕДИЦИНА В МОСКВЕ
ЛЕТНЯЯ АКЦИЯ

До 30 июня 
скидка 20% на все 

услуги клиники
при оплате курса 

лечения

Профессор Цао Дамин.

ЭФФЕКТИВНОЕ ЛЕЧЕНИЕ ПОЗВОНОЧНИКА И СУСТАВОВ БЕЗ ТАБЛЕТОК И ОПЕРАЦИЙ

« ...И ОДЕТЬ ВЕСЬ МИР»

Телеведущая 
Ксения Гусева 
была очень 
элегантна 
на показе 
коллекции 
Виктории 
Андреяновой. 

БУРЯ БОЛЬЮ ЗЕМЛЮ КРОЕТc 1-й стр.

Никита Михалков и Олеся 
Судзиловская выразили свой 
восторг в адрес Любови Орловой.

ФОТО И ВИДЕО 
 на сайте  
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Кадр из фильма.
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КРОССВОРД ПЕРСОНА

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Маэстро. 4. Подкова. 10. Студент. 11. Рикошет. 13. Жуть. 14. Небо. 15. 
Сокровище. 16. Талант. 18. Клиент. 20. Ленивец. 22. Наследие. 23. Атлетика. 24. Придирка. 27. 
Канонада. 30. Бройлер. 32. Ролики. 34. Стопор. 35. Галактика. 36. Бакс. 38. Тент. 39. Салазки. 
40. Русский. 41. Акробат. 42. Антракт.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Манжета. 2. Суть. 3. Радист. 5. Огонек. 6. Крен. 7. Ассорти. 8. Старение. 9. 
Прививка. 10. Стелька. 12. Теленок. 17. Наследник. 19. Лейтенант. 20. Ледоруб. 21. Цилиндр. 
25. Рефлекс. 26. Аномалия. 27. Культура. 28. Дисплей. 29. Трибуна. 31. Протест. 33. Игуана. 
34. Сапсан. 37. Сало. 38. Тигр.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Период жизни до от-
рочества. 4. Сделка, которую обмывает хозяин 
нового автомобиля. 10. Большой потенциал у 
непоседы. 11. Кожаная лямка женской сумочки. 
13. Венецианский купец Марко, совершив-
ший путешествие в Китай. 14. «Пареный си-
лос» в сковороде. 15. Броня на пальце швеи.  
16. Неосуществимая и странная мечта.  
18. «Огненная» приправа в кавказской кух-
не. 20. Кожаная косынка байкера. 22. Пред-
ставление в детском саду, которое обычно 
бывает в дообеденное время. 23. «А» или «В» 
в международном аэропорту «Шереметьево».  
24. Запятая в слове «д`Артаньян». 27. Собрание 
картин художника для всеобщего обозрения. 
30. Уникум, читающий чужие мысли. 32. Ученый, 
который в церковь не ходит. 34. «Депортация» 
Лермонтова на Кавказ. 35. «Запасной» военный.  
36. «Охота» за информацией. 38. Геометри-
ческая фигура, которую биссектриса делит 
пополам. 39. Ожерелье, заинтересовавшее 
нумизмата. 40. Отдел сообщений в газете. 
41. Весенний цветок рядом с нарциссом.  
42. Изгородь вокруг деревни.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Костюм, начищенный к 
рыцарскому турниру. 2. Трава, «пережившая» 
зиму. 3. Пернатая колдунья в мультфильме 
«Котенок с улицы Лизюкова». 5. Выраженное 
цифрой мнение члена жюри. 6. Горошек или 
цветочки на веселеньком ситчике. 7. Костюмы 
и украшения, создающие впечатления празд-
ничности или торжественности. 8. Матрос, 
участвующий в бунте на корабле. 9. Бредущий 
по этапу «клиент» конвоира. 10. Каждый пры-
жок или вращение в программе фигуриста.  
12. Дверца, «отворяемая потихоньку» в роман-
се. 17. Другое название эпохи Возрождения. 
19. Черная икра для гурманов. 20. Бизнесмен, 
оставшийся на бобах. 21. Клиент, расписываю-
щийся в получении телеграммы. 25. Травма 
ключицы. 26. Сатирическая  статья на злобу 
дня. 27. Беспробудный пьяница. 28. Напар-
ник Шефа в мультфильме «Следствие ведут 
колобки». 29. Время отбоя всякой нечисти.  
31. Испытание для влюбленных, живущих в 
разных городах. 33. Знаменитая икона Андрея 
Рублева. 34. Рабочее место токаря. 37. Злак 
для черного хлеба. 38. Туше в фехтовании.
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-916-302-49-75

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ автовыкуп 
т. 8-963-782-06-07

продаю

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ юристы — недорого 

т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение
алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование
запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 
СОСТОЯНИЕ,
ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

сдаю
❑ посуточная аренда 

квартир, номеров, 
апартаментов в Москве 
www.moscowsutky.ru 
т. 8-915-423-62-13

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки 

т. 8-495-973-35-30
❑ грузоперевозки 

т. 8-495-589-80-42
❑ грузоперевозки 

т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-916-468-85-75
❑ расслабление 

т. 8-916-292-12-35
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
т. 8-916-904-21-19

❑ ОТДЫХ!
По Москве 
т. 8-965-307-40-89

❑ отдых 
т. 8-967-136-56-55

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! 
т. 8-925-039-82-11

❑ правильный выбор — 
релаксация 
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ релакс 
м. "Бабушкинская" 
т. 8-965-269-87-30

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс 
м. "Петровско-Разумовская" 
т. 8-915-404-72-46

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

 ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-968-411-32-25, 
8-968-584-25-86

❑ ваш выбор — 
расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71

❑ отдых в Москве 
т. 8-916-097-10-75

❑ отдых и релакс 
м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых 
м. "Алексеевская" 
т. 8-915-463-60-54

❑ отдых  м. "Беговая", 
м. "Аэропорт" 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых 
м. "Новоясеневская", 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

26 июня в Государственном Кремлев-
ском дворце самое старейшее в Рос-
сии учебное заведение — Академия 
русского балета имени А.Я.Вагановой 
— даст свой выпускной вечер. И та-
ким образом отметит день рождения 
Агриппины Вагановой. О необычной 
программе, которую привозят выпуск-
ники академии, о проблемах, которые 
встанут перед ее выпускниками, «МК» 
поговорил с ректором Вагановки Ни-
колаем Цискаридзе.

— Наш выпускной мы уже три раза испол-
нили в Мариинском театре. Но хотя выпускные 
спектакли проходят каждый год, для нас это 
событие очень значимое, поскольку академия 
не приезжала в Москву в таком большом со-
ставе с 1989 года, когда праздновала свое 
250-летие.

— Уточни, в каком — сколько человек? 
И какова программа?

— 170 человек, наверное, учащиеся от 10 
до 19 лет. Мы привозим три балета — первый 
акт «Спящей красавицы», такой, каким он идет 
в Мариинском театре. Второй акт — вариации 
Баланчина на тему «Раймонды». Его публика 
видела единственный раз, в 62-м году, когда 
труппа Баланчина приезжала в Советский Союз 
и исполняла один раз в Москве и один — в 
Ленинграде. И больше этот уникальный балет 
ни разу не ставился на подмостках Европы. 
Это воспоминание Баланчина о любимом Пе-
тербурге: он взял за основу балет Петипа и 
сделал свои вариации. И наконец, с Ириной 
Генслер, одной из самых великих характерных 
танцовщиц Мариинского театра, ученицей 
Вагановой, мы восстановили хореографию 
Вахтанга Чабукиани 1939 года из балета «Лау-
ренсия» — сделали сюиту из этого балета.

Такой насыщенной и разнообразной 
программы не было ни у одной школы. Ольга 
Юрьевна Голодец и Владимир Ростиславович 
Мединский пошли нам навстречу (увидели тот 
уровень, на котором работает школа) и выде-
лили немалые средства, чтобы это привезти в 
Москву. Мариинский театр нам абсолютно бес-
корыстно дает в аренду декорации и костюмы, а 
Владимир Кехман предоставил оркестр. Так что 
роскошным представлением мы показываем 
старейшее учебное заведение.

— Что означает «чиновники увидели»: 
на бумагах или приезжали специально смо-
треть твоих детей в Петербург?

— Вице-премьер была у нас в октябре про-
шлого года, видела репетиции «Раймонды». А 
во время Международного культурного форума 
министр культуры посетил наши спектакли. 
И вот тогда, посмотрев все, приняли реше-
ние выделить средства на показ выпускного 
спектакля в Москве.

— Ты сознательно задрал профессио-
нальную планку? Ведь «Раймонда» — вещь 
очень сложная в исполнении даже для про-
фессионалов. А тут — дети.

— Я сделал это сознательно, потому что 
в этом году действительно очень нерядовой 
выпуск. Есть, на мой взгляд, несколько очень 
подающих надежды на серьезную карьеру 
выпускников, и я репертуар подбирал пре-
жде всего под них. Поэтому я на такой риск 
пошел. К тому же в балетах, которые я назвал, 
большую роль играют не только солисты, но и 
кордебалет. Если бы мне не удалось организо-
вать всю школу, ничего бы не получилось. За 
30 лет школа приезжала в Москву маленькими 
концертами, а так масштабно не выступала. И 
мне очень хотелось показать, что в стране есть 
старейшее уникальное учебное заведение, 
работающее на уровне, который по сей день 
является недосягаемым. 

— Я думаю, что училище Большого 

театра с тобой не согласится и даже возму-
тится: у них свои амбиции на первенство.

— Московская школа для меня родная, 
очень дорогая, но дело в том, что не надо оби-
жаться, а просто надо прийти и увидеть, что 
нами сделано. Для любого профессионала 
репертуар говорит сам за себя.

— Вы работаете в Кремлевском двор-
це, а этот «аэродром» не очень идет к ба-
лету, может быть, даже вреден ему. Не 
боишься, что для детей это невыигрышная 
площадка?

— Во-первых, концерт 1989 года проходил 
на этой же сцене. Конечно, хотелось бы, чтобы 
это было в Большом театре, но у Большого свои 
планы. И если бы все было гораздо проще, то 
было бы гораздо лучше.

— А может быть, Большой театр тебя 
теперь не пускает?

— Ну, я даже туда и не просился, потому 
что в очередной раз услышать, что у них ре-
пертуар сверстан, что этого нет или того… Не 
хочется об этом говорить.

— У тебя в руках сейчас — судьбы со-
всем молодых ребят. Какие проблемы 
встанут перед выпускниками?

— Единственная и очень серьезная для 
меня проблема — куда они пойдут и какую 
труппу выберут. Я сожалею, что часто они вы-
бирают труппы за границей, и мне жалко, если 

такие талантливые артисты уедут из нашей 
страны, но повлиять на это не могу. Мое дело 
— качественно выучить.

— Почему они уезжают? Может, это 
иллюзия, что на Западе в балете все лучше, 
дороже, качественнее?

— Сейчас объясню: когда мы выпускались 
из училища, нас вели со школьной скамьи, мы 
чувствовали в себе заинтересованность. Я 
тоже мог в свое время уехать, у меня тоже было 
предложение, и очень заманчивое, но меня 
сразу взял Григорович. И я видел, как он был 
заинтересован в выдающихся выпускниках, 
которые выпускались передо мной, поэтому не 
сомневался и пошел. А когда ученики видят, что 
у их предшественников ничего не получается, 
а через год те сбегают, то они ничего здесь не 
хотят. У нас очень серьезный кризис с руко-
водством балетных трупп в стране.

— А в чем этот кризис проявляется? 
Ведь балет — искусство молодых, и, ка-
жется, за молодых надо бороться…

— За них не только надо хвататься, но 
грамотно давать нагрузки. Дело в том, что 
любой растущий организм очень хрупкий, и 
сломать его гораздо легче, нежели вырастить. 
Физически и морально сломать. К сожалению, в 
последнее время то, что происходит, — это по-
стоянные травмы от неправильного распреде-
ления нагрузок. Никто никого не хочет растить, 

не хочет грамотно вводить в репертуар. Раньше 
не было Интернета, и внутритеатральная жизнь 
была для всех тайной, а сейчас учащиеся знают 
всю подноготную, все дрязги: кто куда ушел, 
кто чем недоволен, кто из педагогов полезен 
для творчества, а кто — для карьеры…

— А может быть, у начинающих ар-
тистов — завышенные 

требования, запро-
сы к театрам, к 

руководству?
— Это, навер-

ное, тоже существу-
ет. Но я — то поко-

ление, которое жило 
в закрытой стране. Из 
моего класса я един-
ственный из мальчи-
ков попал в Большой 
театр, других не взя-
ли — только в студию 
Григоровича. А через 
два года они все 
уехали за границу, 
хотя все мечтали 
работать в Большом 
театре…

— Получает-
ся, что твоя рабо-
та, деятельность 

на посту руково-
дителя старейшего 

учебного заведения на-
прасна, никому не нужна?

— Отчасти да. У нас вчера был 
последний выпускной спектакль в Петербур-

ге, и я сказал детям, что всегда буду безумно 
радоваться их успехам, потому что каждый 
из них мне очень дорог, но… Я хочу, чтобы у 
них сложилась интересная жизнь — настоль-
ко, насколько я пытался сделать выпускной 
спектакль. Но что будет дальше? Никого не 
отговариваю и советов не даю, потому что 
гарантировать им что-то не могу.

— Стоит ли проблема армии перед ба-
летными мальчиками?

— Пока дети учатся, их в армию не за-
бирают. Но не все коллективы, в которых они 
будут работать, помогают избежать армии. 
Пока они находятся на территории школы, 
все хорошо.

— Но проблема остается, а поскольку 
к тебе приезжают первые лица государ-
ства (ты сумел этого добиться), значит, 
ты можешь влиять на эту чудовищную 
ситуацию?

— Когда появилась информация об отмене 
отсрочки, я заявлял об этой проблеме везде 
где только мог. Но меня тогда не поддержал 
никто. Три года назад я докладывал лично 
президенту об этом на Совете по культуре. 
Получается очень глупо: государство тратит 
деньги 8 лет на то, чтобы создать уникальный 
инструмент под названием «артист балета», 
а потом собирается за год его сломать. Он 
со мной согласился, но, к сожалению, пока 
поправка не принята, хотя президент дал рас-
поряжение разобраться.

— Последний вопрос: ты сам выйдешь 
на сцену КДС в выпускном спектакле?

— Только на поклонах. Я выступаю иногда 
в характерных ролях, но, как обещал своему 
педагогу П.А.Пестову на своем выпускном, я 
протанцевал ровно 21 год в качестве премье-
ра и ушел. Я заявил, что перестаю танцевать 
принцев, отказался танцевать в «Щелкунчике» 
и даже не вел переговоры об этом. Хотя почти 
все мои коллеги до сих пор танцуют, даже те, 
кто старше меня. А меня, плохо танцующего, 
не видел никто. Потому что я считаю, что принц 
может только лететь…

Марина РАЙКИНА.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 июня с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Новогиреево», Зеленый проспект, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
р-н Старое Крюково,  
г. Зеленоград, корп. 900

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
24 июня с 10.00 до 17.30, 
обед с 14.00 до 15.00, 
м. «Крылатское»,  
выход к Осенний б-ру, д. 18, к. 1
м. «Кузьминки», у выхода к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)

м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д.1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырскую
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б. Сухаревской (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», 
у выхода на Новоясеневский пр-т 
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Ул. Шипиловская, 18»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
24 июня с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет № 219

НЕ УПУСТИ ПОСЛЕДНИЙ ШАНС ПОДПИСАТЬСЯ И ЧИТАТЬ «МК»!
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По многочисленным просьбам читателей по 24 июня этого года  
в редакционных пунктах «МК» и ряде городских почтовых отделе-
ний Москвы и Подмосковья продлена подписка на газету  

«Московский Комсомолец» (понедельник — суббота) по специальной  
редакционной цене 650 рублей!  

Спешите сегодня выгодно подписаться на «МК»!

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

ВАГАНОВКА ДВИГАЕТ В МОСКВУ
Николай ЦИСКАРИДЗЕ: «Никто никого не хочет 
растить, не хочет грамотно вводить в репертуар»
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Экстрасенсы, колдуны, маги и астрологи по-
следнее время охотно выходят из тени. Их прогно-
зы звучат со страниц газет, с экранов телевизоров 
и мониторов. Некоторые из прогнозов заставляют 
задуматься, что у ряда событий и в самом деле 
имеются таинственные причины.

Не так давно экстрасенс, участник пятого 
сезона «Битвы экстрасенсов» Денис Холодниц-
кий, рассуждал о политике Грузии и писал об 
опасностях, связанных с влиянием темных сил 
на грузинские власти.

Холодницкий прямо заявил, что чувствует 
«множество признаков того, как Духи Тьмы влияют 
на многих общественных лидеров этой прекрасной 
страны». Эти духи пытаются через грузинские вла-
сти проводить агрессивную политику и несут всей 
стране смертельные угрозы. В том числе они хотят 
посеять вражду между Грузией и Россией.

«Насколько показывают энергетические поля, 
как я думаю, инициатором и резонером всей анти-
российской риторики в Грузии выступает попу-
лярный политик Каха Каладзе — необоснованно и 
голословно критикующий политику России, явно 
мешающий нашему экономическому сотрудни-
честву. А что, он ведь целый министр энергетики 
и природных ресурсов», — заявил экстрасенс в 

интервью kp.ru. Именно он после ухода Михаила 
Саакашвили стал главным «инициатором и резо-
нером всей антироссийской риторики». 

Экстрасенс называет и другого политика, ко-
торый может оказаться под влиянием темных сил: 
«Да взять того же Бидзину Иванишвили, талантли-
вого политика, основателя «Грузинской мечты» и 
неформального лидера грузинской политической 
элиты, который может легко попасть под влияние 
Каладзе! И вот тогда гнев Высших Сил, стоящих, 
как нам известно, на страже справедливости и 
жизни, будет страшен!». Экстрасенс отмечает, 
что энергетика Иванишвили пока «относительно 
чистая», но это легко может измениться. 

Холодницкий предостерег Иванишвили от 
опрометчивого шага и посоветовал не вступать 
в конфронтацию с Россией: «Общеизвестно, что 
бизнес Иванишвили самым тесным образом свя-
зан с политикой — вот здесь бы ему остановиться, 
задуматься о явно негативных аспектах исхода 
будущего открытого конфликта с Россией. Темные 
силы очень любят действовать через бизнес, через 
богатство и деньги, поэтому именно на пересече-
нии политики и бизнеса может быть совершена 
роковая ошибка».

Экстрасенс отмечал, что попытки грузинских 
политиков вступить в конфронтацию с Россией 

и выступить на стороне зла могут обернуться 
многочисленными бедами для Грузии.

Уже сейчас, по его словам, над Грузией 
материализуется негативная энергия «эгрегор». 
Холодницкий пояснил, что это «нефизическая 
Сущность, обладающая определенным собствен-
ным интеллектом и являющаяся порождением 
мыслей группы людей на одну общую тему, этакая 
самоорганизации материи». 

По мнению экстрасенса, сейчас Грузия 
как бы на перепутье, впереди у нее сложный 
выбор «между Светом и Тьмой, между Добром 
и Злом, между Высшей справедливостью и 
бездной».

Если Грузия выберет зло и бездну, под-
дастся влиянию темных духов, желающих новой 
войны с Россией, то страна навлечет на себя 
множество бед. Ведь «наперекор Энергетике, 
Абсолютным силам Добра, даже звездам — не 
ходят, чтобы не получить в ответ гнев Высшего 
Справедливого Разума».

Напоследок экстрасенс отметил, что его 
«скромные предупреждения, увы, уже сбывались, 
не хотелось бы, чтобы сбылись и теперь».

Через две недели после этих слов в Тбилиси 
случилось серьезное наводнение. Из-за мощ-
ного ливня было разрушено много строений, 

погибло почти два десятка человек. В результате 
разгула стихии был почти уничтожен городской 
зоопарк.

Случайна ли эта трагедия? Судя по предупре-
ждениям экстрасенсов, не совсем. Недаром перед 
наводнением ряд магов и экстрасенсов России 
выступили с предостережениями. 

 «Предел возможностей и даже просто точное 
количество магов и парапсихологов в России 
никому не известно. Точнее, известно тем, кому 
следует. И лучше их силу на себе не испытывать», 
— говорится в статье «Совершенно секретно».

Издание отмечает, что всевозможные белые 
и черные маги, колдуны, ведуньи, экстрасенсы уже 
много десятков лет официально и неофициально 
стоят на защите интересов России. Их услугами 
пользуются спецслужбы, а в последние годы и 
российские компании. 

«Астральные отряды поддержки» решают 
множество задач, начиная от охраны первых лиц 
и заканчивая лечением элиты. Их привлекают и к 
разрешению международных конфликтов, в том 
числе к «грузинскому вопросу».

Политикам Грузии стоит прислушаться к 
экстрасенсам и вспомнить, чем закончилась, к 
примеру, карьера «профессионального русофоба» 
Михаила Саакашвили, которого тоже неоднократ-
но предупреждали о гибельности его риторики. 

Лионелла ТЕМНАЯ.

ПО ТУ СТОРОНУ...
Незадолго до мощного наводнения 
в Тбилиси, которое унесло жизни 19 
человек и причинило серьезные раз-
рушения городу, российский экстра-
сенс предупреждал, что заигрывание с 
силами зла чревато катастрофами.

Влияют ли «темные силы» на политику?
ЭКСТРАСЕНСЫ: БЕДЫ ГРУЗИИ НЕ СЛУЧАЙНЫ



На днях стало известно, что 
лучший российский бас-
кетболист современности 
Андрей Кириленко готов 
выдвинуть свою кандида-
туру на выборах президен-
та Российской федерации 
баскетбола. Сейчас этот 
пост занимает Юлия Ани-
кеева, однако Хамовни-
ческий суд Москвы удов-
летворил иск пермской 
региональной федера-
ции о признании выборов 
2013 года нелегитимными 
и обязал РФБ провести в 
течение 60 дней конферен-
цию с выборами нового ру-
ководства федерации.

Решение Хамовнический суд 
принял еще в начале года, однако 
РФБ подала апелляцию в Мосгор-
суд. И вот на днях эта апелляция 
была отклонена. И тут же стало из-
вестно, что на выборах через два 
месяца претендовать на пост пре-
зидента будет Андрей Кириленко, 
отыгравший половину прошедшего 
сезона в ЦСКА. Об этом сам бас-
кетболист сообщил «Ъ».

Фигура Кириленко практичес-
ки идеальная. Талантливый спорт-
смен, долгое время игравший в 
лучшей баскетбольной лиге мира, 
и, несомненно, самый узнаваемый, 
готов, по его словам, использовать 
свой богатый опыт на руководящем 
посту. Тем более других кандидатов 
на эту должность пока не наблю-
дается. К тому же, как рассказали 
«МК» источники в баскетбольных 

кругах, кандидатура Андрея уже, 
скорее всего, «согласована навер-
ху». Таким образом, на выборах 
альтернативы Кириленко просто 
нет. Но это если выборы действи-
тельно состоятся.

Проблема в том, что подобное 
постановление суда есть не что 
иное, как вмешательство в дела об-
щественной организации, которой 
является РФБ. А Международная 
федерация баскетбола (ФИБА) 
очень негативно относится к тако-
му явлению. Член исполкома РФБ 
Леонид Европейцев уже возму-
тился такому вмешательству. «Не 
совсем понятно, каким образом 
суд может обязать общественную 

организацию провести конферен-
цию», — цитирует Европейцева 
ТАСС.

Скорее всего, брать под козы-
рек и бежать исполнять решение 
суда в РФБ не будут. Долго будут 
согласовывать документы с ФИБА, 
ссылаясь как раз на вмешательство 
в дела общественной организа-
ции. Если только члены исполко-
ма, находящиеся в оппозиции к 
Аникеевой, не решат форсировать 
события.

Многое будет зависеть и от 
позиции министра спорта Виталия 
Мутко, который в последнее время 
говорил, что полностью поддержи-
вает Юлию Аникееву. Но его мнение 

может измениться, если резуль-
таты женской и мужской сборной 
не будут удовлетворительными. 
Сейчас женская сборная России 
выступает на чемпионате Европы 
и пытается заработать путевку на 
Олимпиаду в Рио. Прямое попада-
ние на Игры-2016 обеспечит себе 
лишь победитель турнира. Коман-
ды, занявшие со 2-го по 5-е место, 
примут участие в предолимпийской 
квалификации, но и туда тоже надо 
еще попасть. 25 июня россиянкам 
предстоит четвертьфинальный 
матч с француженками.

По мнению нашего источника, 
с выборами дотянут, скорее всего, 
до мужского чемпионата Европы, 
стартующего в сентябре сразу в че-
тырех странах: Германии, Латвии, 
Франции и Хорватии. В подгруппе А 
вместе со сборной России сыграют 
команды Боснии и Герцеговины, 
Франции, Финляндии, Польши и 
Израиля. И уже если наши парни 
там провалятся, то поддержку у 
Виталия Мутко нынешний прези-
дент, скорее всего, потеряет. Тогда 
в игру и вступит Андрей Кириленко, 
фигура, уже привлекшая внима-
ние общественности к ситуации 
в РФБ.

Кстати, как президент ЦСКА 
Андрей Ватутин заявил ТАСС, клуб 
будет рад, если Андрей продолжит 
карьеру в армейской команде, и 
готов предложить ему новый кон-
тракт. Что выберет Кириленко? 
И сколько его решения готовы 
ждать красно-синие? Возможно, 
34-летний баскетболист попробует 
свои силы на выборах, и уж если 
ничего не получится, то продолжит 
играть. И как нам удалось узнать, 
вроде бы ЦСКА даже готов дать 
ему время для принятия решения, 
даже если это займет несколько 
месяцев.

Ульяна УРБАН.

КОНКУРС

СПОРТ РЕПЛИКА

НОВОСТЬ ДНЯ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ГЛАВНАЯ ТЕМА
Александр ПОКАЧУЕВ, 
корреспондент отдела 
спорта

Решил вставать до 8.00. Сегодня, 
например, встал в 7.92.

В сельской школе из-за отсутствия 
учебников по анатомии дырка в стене 
бани была одобрена Министерством 
образования!

Отец Федор три года собирает 
пожертвования на часовню, но пока 
хватило только на «Ауди».

Люди!!! Если кто увидит в лесу 12 
месяцев, выпивающих у костра, 
скажите, чтоб хоть июлю не 
наливали!!!

— Мама, я красивая?
— Спроси лучше у своего парня.
— У какого парня?
— Вот именно...

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Аллен Нэнси (1950), актриса («Кэрри», 
«Прокол», «Робот-полицейский»)
Китченер Гораций (1850–1916), фельдмар-
шал, министр обороны Великобритании во 
время Первой мировой войны
Малыгин Григорий (1970–2012), шоумен, 
кавээнщик
Мирошниченко Сергей (1955), режиссер-
документалист («Неизвестный Путин», «Рож-
денные в СССР»)
Осьминин Алексей (1970–2002), актер 
(«Крот»)
Шаброль Клод (1930–2010), режиссер, 
сценарист («Кузены», «Кровавая свадьба», 
«Пусть зверь умрет»)
Яновская Генриетта (1940), главный ре-
жиссер Московского ТЮЗа

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье переменная 
облачность. Ночью без осадков, местами 
туман, температура в Москве 13...15°, по 
области 10...15°. Днём местами небольшой 
кратковременный дождь, температура в 
Москве 26...28°, по области 23...28°. Ветер 

переменный, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 3.46, заход Солнца — 
21.19, долгота дня — 17.33.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, в прошедшие сутки зарегис-
трирована самая большая магнитная буря 
с 2003 года. Сегодня вероятны периоды 
большой магнитной бури.

ДАТСКИй УГОлОК
1935 г. — в Тбилиси открыта первая в СССР 
детская железная дорога.
1945 г. — исторический парад Победы на 
Красной площади.
1950 г. — в окрестностях Парижа умер пи-
сатель Иван Шмелёв.

КУРС ВАлЮТ
По курсу ЦБ (на 24.06.2015):
1 USD — 54,2081; 
1 EURO — 61,0546.
По курсу ММВБ (на 23.06.2015):
1 USD: спрос — 53,86;
предложение — 54,73.
1 EURO: спрос — 60,63;
предложение — 61,61.

Мужчины плачут от счастья 
в четыре раза чаще женщин

Самка леопарда  
сплясала «тверк»  

перед видеокамерой  
в приморском лесу

В Бермудском треугольнике 
всплыло на поверхность 

судно без мертвой 
команды
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Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕлЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Мне уже за 80, и единствен-
ное, что у меня осталось в 

жизни, – это любимый мой, един-
ственный сын. Мужчина он не-
плохой, рукастый, да и соображал 
всегда хорошо, институт закончил 
с красным дипломом. Когда-то у 
него была семья, ненаглядная доч-
ка, моя внученька. Была любимая 
и высокооплачиваемая работа, его 
ценили как замечательного спе-
циалиста. Однако теперь ничего 
этого нет. Дело в том, что мой сын, 
к несчастью, пьет.

Как он втянулся — даже не знаю. Дело-
вые встречи и переговоры в неформальной 
обстановке предполагали обязательную вы-
пивку. После напряженной трудовой недели 
он снимал напряжение, собираясь с друзьями 
в ресторане или приглашая их в гости. А потом 
стал прикладываться к бутылке все чаще. И на-
чались настоящие запои. Сначала они длились 
несколько дней, сейчас – несколько недель.

■ ■ ■
Девочка моя начала употреблять алкоголь 
с 17 лет. Легкое опьянение нравилось, 

делало ее раскованной, более уверенной, по-
могало отвлекаться от проблем. В 19 лет  на 
кураже вышла замуж. Ее муж стал уезжать в 
длительные командировки, и Галина начала 
выпивать регулярно от одиночества. Тогда еще 
стойкого привыкания к алкоголю не было. 

В 35 лет без видимых внешних причин стало 
появляться плохое настроение по утрам, ще-
мящее чувство тоски, безразличие ко всему, 
неуверенность в себе. Заметила, что спиртное 
отвлекает от болезненных переживаний, ожив-
ляет, пробуждает интересы, придает уверен-
ности. В основном  выпивала  она после работы, 
а в выходные понемногу в течение дня. Сначала 
нравилось сухое вино, затем постепенно стала 
переходить на водку. Неожиданно для себя она 
начала напиваться: пошатывалась, цеплялась 
дома за углы, разбивала посуду. По утрам ее 
мучила жажда, вялость, но самое главное – 
усиливалась тоска и тревожное предчувствие 

чего-то плохого. Чтобы освободиться от этого, 
снова выпивала. Так постепенно сформиро-
валось у нее  запойное  состояние. Иногда 
она уже не могла разобраться, почему пьет, и 
стала считать себя никчемной, живущей в тя-
гость близким.  Как результат – развод, потеря 
работы,  полная апатия к жизни и моя пенсия, 
полностью уходящая на выпивку… 

■ ■ ■
Наш глава семьи любит приложиться к 
бутылке, из-за этого семья  напоминает 

бомбу замедленного действия. Пьет – с самоот-
верженностью, упорно, до самых помутневших 
глаз. Ведь нельзя заранее сказать, у него хо-
рошее настроение или, наоборот, готовиться к 
скандалу и разбитой посуде, или он в беспамят-
стве рухнет на кровать, где спят дети. На утро 
после возлияний событий вечера не помнит. 
Иногда, еще не протрезвев, просыпается ночью 
и начинает скандалить, причины скандалов даже 
не может озвучить,  в силу своего состояния, 
и выражается все просто в хамстве и ничем 
не обоснованных оскорблениях. Наутро все 
отрицает и этого не помнит тоже.

С учетом провалов в памяти и при агрес-
сивном поведении с его стороны начала его 
бояться. Разговариваю, умоляю, ругаюсь, иг-
норирую, все перепробовала — не понимает 
и не хочет слушать. Даже близости стало на-
много меньше из-за этого. Помогите мне, я 
уже не знаю, что делать и как бороться с этим, 
и стоит ли, если человек сам не хочет быть 
спасенным.

■ ■ ■
Такие письма приходят регулярно. Неуди-

вительно – пьянство стало нашей национальной 
бедой. Эта  проблема знакома чуть ли не каждой 
семье. А сколько судеб она искалечила – и не 
сосчитать. 

Неуклонно растущая на протяжении многих 
лет алкоголизация населения создает реальную 
угрозу социальной и правовой защищенности 
граждан. 

Злоупотребление – одна из важнейших при-
чин высокого уровня преступности в России. 

Под влиянием алкоголя человек теряет 
контроль над собой, притупляются чувства, 
появляется ощущение всесильности. Он ис-
кренне верит, что его действия идут только на 
пользу окружающим, а на самом деле все ровно 
наоборот. 

Люди спиваются постепенно, незаметно 
для себя и, нередко, окружающих. Никто от 
формирования алкогольной зависимости не 
застрахован! Никто из алкоголиков не мечтал им 
стать. Традиционным для алкоголиков является 
утверждение: «Брошу пить, когда захочу», – од-
нако пить не прекращают, несмотря на обилие 
алкогольных бед.

Установлено, что алкогольный яд вызывает 
структурные изменения в организме. При дли-
тельном употреблении алкоголя перерождаются 
ткани и наблюдается их атрофия, что особенно 
заметно проявляется в мозге. Сначала проис-
ходит атрофия больших полушарий и мозжечка, 
растяжение и запустение их коры в связи с гибе-
лью корковых нейронов. Изменение структуры 
головного мозга возникает уже при «умеренном» 

потреблении алкоголя.
Дети пьющих родителей спиваются раза в 

4—5 быстрее, чем дети непьющих родителей. 
Женщины спиваются, в силу биологических 
причин, намного быстрее мужчин. Психическая 
деградация женщин идет в 3—5 раз быстрее, 
нежели у пьющих мужчин. Люди, как правило, 
спиваются, употребляя слабоалкогольные напит-
ки – пиво, шампанское, вино, наливки и т. д.

В настоящее время теория культурного и 
умеренного потребления алкоголя господствует 
в нашем обществе. 

Необходимо отметить, что «любители» чрез-
мерно употребить не справятся  с зависимостью 
самостоятельно. Достаточно часто они себе не 
признаются в этой катастрофической пробле-
ме.  Таким образом, практически всегда одна 
надежда на родных и близких. Натерпевшись 
скандалов и  зверских глаз, близкие тайком, 
анонимно начинают вытаскивать «пациента» из 
этой глубокой ямы. Эти  действия очень важны 
и сильно помогают  в будущем.

Долго ли человек может быть зависи-
мым от алкоголя, не превращаясь при этом 
в запойного алкоголика? Сколько длится 
процесс деградации пьяницы? Может ли 
человек десятилетиями практически еже-
дневно выпивать, но не спиваться? Или это 
однозначно грозит катастрофой?  Есть ли 
научные разработки в антиалкогольном на-
правлении?  На эти и другие вопросы вам 
ответят  по телефону  бесплатной  «горячей 
линии»: 8-800-555-60-03,  ежедневно с 
9.00 до 20.00. 

Звоните! Вам обязательно помогут!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

О РУССКОМ ПЬЯНСТВЕ… 
И КАК С НИМ БОРОТЬСЯ?!

✉

✉
✉

Еще недавно все у меня было замеча-
тельно. О давлении даже не задумывалась: 
успевала переделать 100 дел на дню, в 100 
мест сбегать, 100 проблем решить. Дочке 
помогала, с внуками нянчилась, дача на мне 
держалась. Я чувствовала себя всесильной, 
энергия била через край, улыбка не сходила с 
лица. О такой «старости» можно было только 
мечтать: всем нужна, везде ждут... Не то 
чтобы давление у меня всегда было иде-
альное. Иногда к вечеру оно поднималось. 
Но это было редко, я и препаратов никаких 
не принимала. Просто ложилась пораньше 
спать — и утром вставала как новенькая. Еще 
шутила, что меня любовь к семье, к дорогим 
моим внукам Даше и Тёме, к доченьке, к 
мужу лечит: они же во мне так нуждаются! 
Значит, и я не могу подвести — обязана быть 
как огурчик.

И вдруг резко: СТОП! Начались пробле-
мы с давлением.

Отлежала в больнице, но давление до конца 
не стабилизировалось. Иногда подскакивает под 
180 — не хожу, а ползаю, качает, в ушах шумит. 
Сначала казалось, что с этой напастью можно 
договориться: я пью таблетки — давление не 
мешает мне жить. Ан, не тут-то было. Давле-
ние — коварная штука, так и норовит лишить 
последних сил, уверенности в себе и в том, что 
завтра встретишь на ногах, а не в постели, по-
луживым инвалидом. Избави нас всех от такого 
несчастья… Да только кто избавит-то? Не про-
ходит дня, чтобы я об этом не думала, извелась 
вся, глаза на мокром месте. Чувствую, родные 
устают от меня. Не хочу стать для них обузой, 
хочу вернуться к себе прежней! Очень прошу 
помочь мне информацией о способах борьбы 
со скачками давления!

Телефон БЕСПЛАТНОЙ «горячей линии» для всех, кто желает держать 
давление в узде: 8-800-700-37-37, ежедневно с 9:00 до 20:00.

Не забывайте следить за своим давлением
120/80 — все отлично!
130/90 — задумайтесь о питании!
140/100 и выше — обратитесь к врачу!

РЕКЛАМА

ЕСТЬ ЛИ СПАСЕНИЕ 
ОТ ДАВЛЕНИЯ?

Станет ли «Арена Химки» 
домашней для «Локо»?
Матч за Суперкубок решено 
провести 12 июля  
на подмосковном стадионе 
Ранее президент РФПЛ Сергей Прядкин 
сообщал о вероятности проведения игры в 
декабре и за границей. Среди возможных 
мест проведения назывались Казахстан, 
Катар, ОАЭ, а также Уфа. Своим мнени-
ем о стадионе, на котором и будет сыгран 
матч за Суперкубок, поделились постоян-
ные эксперты «МК», звездные болельщики 
«Локо» и «Зенита» Валерий Баринов и Ми-
хаил Боярский.

Валерий БАРИНОВ, народный 
артист России:
— Не думаю, что проведение матча на 
«Арене Химки» как-то повлияет на игру. 
Поэтому в целом отношусь к этому ней-
трально. Конечно, для меня было бы луч-

ше, если бы встреча проводилась на «Локомотиве» в 
Черкизове. В Химки уж очень неудобно добираться. 
Планирую ли я пойти на матч? Знаете, планировать 
никогда ничего нельзя, это бесполезное занятие. 
Если получится — пойду.

Михаил БОЯРСКИЙ, народный артист 
России: 
— Хорошо отношусь к данному решению. 
«Арена Химки» — хороший, симпатичный 
стадион. Этот вариант, безусловно, луч-
ше, чем Дубай, Катар или же Уфа. Для 

болельщиков это гораздо удобнее, так что, я думаю, 
народу на матч придет много. Если у меня будет такая 
возможность, обязательно посещу эту игру.

Кирилл ТОДОРОВ.

Московское «Торпедо», которое по 
итогам прошлого сезона вылетело 
из элиты российского футбола, 
из-за проблем с финансировани-
ем не сможет сыграть и в первенс-
тве Футбольной национальной 
лиги (ФНЛ). Ситуацию специально 
для «МК» прокомментировал вице-
президент «автозаводцев» Борис 
Игнатьев.

— Всем уже все известно: у команды 
нет денег. Долги и перед работниками клу-
ба, и перед футболистами. Для того чтобы 
участвовать в дальнейших соревнованиях в 
ФНЛ, нужно пройти лицензирование, а мы 
этого сделать не можем в силу указанных 
обстоятельств. И вот сегодня было принято 
решение, что выступать мы не сможем.

— Ситуация патовая или хоть какая-
то надежда есть?

— Конечно, мы все надеемся, что мос-
ковские власти повернутся к нам лицом 
и сделают какой-то шаг в нашу сторону. 
Такой клуб, как «Торпедо», не имеет права 
пропасть с футбольного горизонта. Вот и 
вся наша надежда. 

— Но спонсор же был найден?.. Не 

так давно вы говорили, что сложнос-
ти исключительно в документации, в 
оформлении нового спонсорства.

— Сейчас все уже немного по-друго-
му, более туманно. Тогда было приблизи-
тельно ясно, что надо сделать и к какому 
сроку успеть. Но сейчас мы даже не знаем, 
кто те люди, которые будут отвечать за 
дальнейшую судьбу клуба «Торпедо». Че-
ловек, который по ходу сезона успокаивал 
футболистов и говорил, что финансовые 
вопросы будут решены, пропал.

— Если не в ФНЛ, то в ПФЛ команда 
сможет участвовать, она не будет ли-
шена профессионального статуса?

— Мы в среду поедем выяснять этот 
вопрос, узнавать все нюансы, которые 
могли бы поддержать наш клуб на плаву. 
Но у нас есть стремление играть в ПФЛ, мы 
не хотим совсем выпасть из футбольной 
обоймы.

— Что можете сказать о футболис-
тах: не бегут из клуба?

— Большая группа игроков уже ушла, 
есть люди, которые терпеливо ждут и на-
деются на иное развитие событий. 

Алексей САФОНОВ.

МУТКО —  
В ГЛАВНЫЕ ТРЕНЕРЫ

В среду в Доме футбола, что на Таганке, пройдет 
долгожданное заседание исполкома Российского 
футбольного союза (РФС). В категорию «долгождан-
ных» оно перешло с финальным свистком сербского 
рефери Милорада Мажича, который известил нас о 
том, что россияне уступили на своем поле австрий-
цам 0:1. Этот результат не только практически лишил 
нас шансов занять первую строчку в отборочной 
группе к Евро-2016, но и здорово усложнил задачу 
оказаться в первой двойке, которой гарантированы 
путевки на чемпионат Европы. 

Еще один немаловажный аспект — качество 
игры нашей команды, выдавшей, пожалуй, худший 
матч под руководством Фабио Капелло. Резкое 
недовольство увиденным и результатом, которое 
не смог сдержать даже такой искушенный политик, 
как глава Администрации Президента РФ Сергей 
Иванов, назвавший игру национальной команды 
убожеством, заставило говорить о том, что дни 
именитого специалиста у руля нашей сборной соч-
тены. Точка невозврата была в тот злополучный 
день пройдена, за итальянца не стал заступаться 
никто из политической или футбольной элиты. Вот 
и ждут болельщики результатов исполкома с не-
бывалым интересом: попрут итальянского дона 
или обождут?

В повестку дня исполкома, с которой можно 
ознакомиться на официальном сайте РФС, вне-
сено множество вопросов, а тема Капелло отсутс-
твует. Впрочем, для того чтобы снять итальянца, 
достаточно будет провести несколько простейших 
регламентных операций, после чего голосуй за от-
ставку тренера хоть открыто, хоть закрыто. Другое 
дело, что на столь серьезный шаг исполком может 
пойти только после отмашки сверху. Эмоции от 
поражения, уж поверьте, в Доме футбола улеглись 
гораздо раньше, чем прошло похмелье у расстро-
енных болельщиков. На эмоциях тренера сборной 
по футболу не снимают, а тут еще неустойка то ли 
в 20, то ли в 30 с лишним миллионов евро маячит в 
виде штрафных санкций за досрочное расторжение 
контракта.

Так что на первый план выходит вопрос даже 
не главного тренера, а главного по футболу вообще. 
Напомним, что после отставки Николая Толстых в 
отечественном спорте номер один продолжается 
время безвластия, а Никита Симонян временно 
исполняет обязанности президента РФС. Решить 
вопрос с контрактом Капелло Толстых так и не смог. 
И Симонян этим не станет заниматься. Очевидно, 
что тем самым человеком, что должен дать отмашку 
исполкому, является министр спорта Виталий Мутко, 
которого называют главным претендентом на пост 
главы РФС. Виталий Леонтьевич способен решить 
все финансовые вопросы РФС в одночасье. Только 
вот раскидываться народными деньгами, выплачи-
вая огромную неустойку Капелло, министру не с 
руки. Вполне возможно, что с отставкой итальянца 
придется подождать до более удобного момента. 
Например, невыхода сборной в финальную стадию 
Евро. А если выйдут?

С другой стороны, пропускать европейское 
первенство тоже не хочется. А атмосфера вокруг 
команды накалилась донельзя, что вряд ли может 
способствовать успешному завершению турнир-
ного пути. Так, может, не тратить нервы (и игроц-
кие, и болельщицкие) и заплатить Капелло все что 
полагается?

Да, для Мутко выплата итальянцу неустойки 
в полном объеме станет имиджевой потерей, но и 
этот вопрос можно решить. Я сейчас абсолютно се-
рьезно: почему бы Виталию Леонтьевичу при таком 
развитии событий самому не возглавить сборную? 
Понятно, что руководить тренировочным процессом 
совсем не его удел, но, взяв в помощники условного 
Бородюка, Мутко мог бы войти в историю как пер-
вый в мире министр и глава футбольного союза в 
одном лице, самостоятельно руливший сборной. 
Не сомневаюсь, что злых усмешек это вызвало 
бы огромное количество, но только представьте, 
в каком фаворе окажется Виталий Леонтьевич в 
случае выполнения задачи выхода в «Евро»! После 
триумфального выступления нашей сборной на 
Олимпиаде в Сочи Мутко уже получил уважительное 
прозвище Медалий Леонтьевич. Почему бы к этому 
не добавить и Футболий Леонтьевич?

Гала-концерт конкурса 
«Общественное 
признание» прошел  
в кинотеатре «Эльдар»
В День памяти и скорби лауреаты интер-
нет-конкурса «Общественное призна-
ние» проекта «Нашим героям» провели 
душевный концерт в кинотеатре «Эль-
дар». Они исполнили песни собственно-
го сочинения и перепели военные хиты. 
Из тысячи заявок членами жюри были 
отобраны самые трогательные и ка-
чественные композиции. Поддержали 
начинающих музыкантов такие знаме-
нитости и представители конкурсного 
жюри, как Любовь Казарновская, Денис 
Майданов и Владимир Девятов. 

В кинотеатре собрались десятки ветера-
нов и еще больше молодежи. Этого дня ждали, 
потому гости приехали за час до назначенного 
времени. Программа началась с награждения 
15 лауреатов, трое из них стали победителя-
ми. Ансамбль «Динамичные ребята» с гимном 
ветеранам получил золотую медаль от первого 
заместителя главного редактора «МК» Петра 
Спектора. Сергея Матвеенко, исполнившего 
«Балладу о расстрелянном сердце», отметили 
«серебром». А «бронза» досталась рок-группе 
«Запрещенные барабанщики» за оригинальную 
аранжировку и исполнение популярной военной 
песни «Заветный камень». Лауреаты выступили в 
самых разных музыкальных жанрах: бардовская 
песня, рок и поп, рэп, шансон и этническая му-
зыка. Среди членов жюри — а их было 17 — Лев 
Лещенко, Михаил Швыдкой, Андрей Дементьев, 
Александр Ширвиндт, Стас Намин, Игорь Бутман, 
главный редактор «МК» Павел Гусев и др. Один 
из членов жюри, Леонид Якубович, сказал при-
ветственное слово:

— От имени оргкомитета и всех обществен-
ных организаций я хочу сказать спасибо роди-
телям тех, кто сейчас стоит на сцене. Мы тратим 
огромные деньги на образование и ни фига не 
тратим на воспитание. Ребята, стоящие здесь, 
воспитаны так, как должны быть воспитаны все 

люди в нашей стране.
Музыкальную часть открыл Денис Майданов 

новой патриотичной песней «Флаг государства». А 
затем настал черед лауреатов конкурса. Евгения 
Колпакова исполнила пронзительный «Плач мате-
ри», а Александр Коренюгин на натянутом нерве 
прочел стихотворение про «Бессмертный полк» и 
спел авторскую песню «Слава ветеранам». Мария 
Зиновьева, исполнившая композицию «Старый 
солдат», посвятила ее своему дедушке, который 
родился 22 июня. Следом на сцене появилась Лю-
бовь Казарновская из состава звездной группы 
поддержки. Перед выступлением прима оперной 
сцены поздравила ветеранов и поделилась исто-
рией про своего отца — участника ВОВ: 

— Преодолев все трудности войны, он ос-
тался очень веселым мужчиной, обожающим 
музыку, жизнь и все, что связано с высотой че-
ловеческого духа. Для нашей семьи всегда День 
Победы был главным праздником. Я помню, как 
мы с папой шли на параде по Красной площади, 
а люди кланялись ему и говорили спасибо. Так 
и мы сегодня благодарим ветеранов за мир, за 
страну, за себя и за наших детей.

Ветеранам не только прочли, спели и сказа-
ли теплые слова, но и обеспечили защиту. 

Необычайная атмосфера вечера еще раз 
напомнила о неразрывной связи между поколе-
ниями — ведь кроме ветеранов, в глазах которых 
стояли слезы, в зале было много молодых лю-
дей, которые не менее эмоционально приняли 
конкурсантов... Те, кому не удалось посетить 
концерт, все равно смогут оценить их рвение: 
специально к 22 июня выпустили диск с записями 
песен лауреатов, который впоследствии будут 
тиражировать.

Подведя итоги конкурса, председатель фон-
да «Общественное признание» Сергей Абаку-
мов признался, что инициатором проекта был 
его погибший сын Павел. И добавил, что это не 
последнее событие, посвященное Победе, ко-
торое организовывает фонд. В 2015–2016 годах 
«Общественное признание» планирует провести 
международный конкурс, посвященный боевым 
заслугам, под лозунгом «Мы чтим ветеранов 
труда! Мы любим Россию везде и всегда!» В 
добрый путь!

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.
ОБСУЖДЕНИЕ   
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ПОБЕДА ОБЪЕДИНИлА НАРОД ПЕСНЕй

Ансамбль «Динамичные 
ребята» получил золотую 
медаль.
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Кандидатура спортсмена на пост президента 
РФБ, скорее всего, уже согласована

КИРИЛЕНКО ГОТОВ ПОМЕНЯТЬ 
АРМЕЙСКИЙ БАСКЕТБОЛ НА РОССИЙСКИЙ

Борис Игнатьев: «Большая 
группа футболистов  
уже покинула «Торпедо»

Из-за проблем с финансированием «автозаводцы»  
не смогут принять участие в первенстве ФНЛ 
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